
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана 1 июня 1917 года • ВТОРНИК, 16 ДЕКАБРЯ 1975 ГОДА • № 292 (15894) • Цена 2 коп.

, Н О В Ы Й  В А Ж Н Ы Й  Э Т А П
С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  К О И Н У Н И З М А

В монолитном единстве 
ваша партия и народ идут 
навстречу XXV съезду 
КПСС. Подготовка к этому 
большому историческому со
бытию вступила в новую 
важную фазу. Вчера опубли
кованы Постановление Цен
трального Комитета КПСС 
о проекте ЦК КПСС к XXV 
съезду Коммунистической 
партии Советского Союза 
«Основные направления раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 годы» 
и сам проект. ЦК постановил 
провести его обсуждение в 
партийных организациях, на 
собраниях трудящихся и в 
печати.

Этот глубоко научный 
всесторонне разработанный 
и обоснованный документ 
имеет огромное значение. 
Воплощая в себе ленинскую 
генеральную линию партии, 
принципиальные установки 
ее экономической политики 
на современном этапе, он со
держит развернутую реали
стическую программу даль
нейшего прогресса страны, 
полностью отвечающую ко
ренным жизненным интере
сам народа. Перспективы 
ближайшего, пятилетия наме
чены на основе марксистско- 
ленинского анализа достиг
нутого уровня развития про
изводительных сил и назрев
ших потребностей нашего со
циалистического общества.

«Можно с уверенностью 
сказать, —  говорил в речи 
перед трудящимися Бауман
ского избирательного округа 
столицы Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев, —  что пред
стоящий съезд наметит но
вые важные рубежи на пути 
к великим целям, за кото
рые борется наша партия, 
достижению которых мы от
даем все свои силы». Эти 
рубежи ясно очерчены в про
екте основных . направлений 
развития народного хозяйст
ва на 1976— 1980 годы.

Необходимые условия для 
решения новых, более круп
ных задач в соответствии с 
долговременной социально- 
экономической политикой 
партии созданы в годы девя
той пятилетки, когда наша 
Родина продвинулась вперед 
на всех направлениях комму
нистического созидания. 
Осуществляя решения XXIV 
съезда КПСС, советский на
род под руководством ленин
ской партии добился значи
тельного роста экономиче
ской мощи н научно-техниче
ского потенциала страны, 
повышения эффективности 
общественного производства. 
Обеспечен дальнейший подъ
ем жизненного уровня трудя
щихся. С ростом производи
тельных сил совершенство
вались социалистические 
производственные отноше
ния и социальная структура 
общества. Еще более упро
чилось его идейно-полити
ческое единство, нерушимое 
содружество народов нашей 
многонациональной Отчиз
ны. В результате крупных 
успехов во внешней полити
ке, в реализации Програм
мы мира, разработанной 
XXIV съездом партии, укре
пились международные по
зиции. Советского Союза, его 
сотрудничество с братскими 
социалистическими страна
ми. Таким образом, постро
енное в СССР развитое со
циалистическое общество 
вновь продемонстрировало 
свои огромные возможности 
и преимущества.

Определяя основные на
правления развития народ
ного хозяйства на 1976- —  
1980 годы, Коммунистиче
ская партия опирается на 
достигнутые успехи и расту
щую творческую активность 
масс. В проекте ЦК КПСС 
десятая пятилетка характе
ризуется Как новый важный 
этап в создании материаль
но-технической базы комму
низма, совершенствовании 
общественных отношений и 
формировании нового чело
века, развитии социалисти
ческого образа жизни. Это 
период усиления - интенсифи
кации общественного произ
водства. более полного ис
пользования возможностей

народного хозяйства для 
приумножения национально
го богатства, укрепления 
экономического могущества 
и обороноспособности стра
ны. «ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ 
СОСТОИТ В ПОСЛЕДОВА
ТЕЛЬНОМ ОСУЩЕСТВЛЕ
НИИ КУРСА КОММУНИ
СТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ НА 
ПОДЪЕМ МАТЕРИАЛЬНО
ГО И КУЛЬТУРНОГО УРО
ВНЯ ЖИЗНИ НАРОДА НА 
ОСНОВЕ ДИНАМИЧНОГО 
И ПРОПОРЦИОНАЛЬНО
ГО РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТ
ВЕННОГО ПРОИЗВОДСТ
ВА И ПОВЫШЕНИЯ ЕГО 
ЭФФЕКТИВНОСТИ, УСКО
РЕНИЯ НАУЧНО-ТЕХНИ
ЧЕСКОГО ПРОГРЕССА, 
РОСТА ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
НОСТИ ТРУДА, ВСЕМЕР
НОГО УЛУЧШЕНИЯ КА
ЧЕСТВА РАБОТЫ ВО 
ВСЕХ ЗВЕНЬЯХ НАРОД
НОГО ХОЗЯЙСТВА», —  
указывается в проекте ЦК 
КПСС к XXV съезду пар
тии.

Исходя из этого, партия 
считает необходимым: обе
спечить устойчивый рост и 
совершенствование структу
ры общественного производ
ства; осуществить систему 
мер по дальнейшему повы
шению народного благосо
стояния; обеспечить всемер
ный рост эффективности и 
интенсификацию обществен
ного производства, усилить 
режим экономии в народном 
хозяйстве; ускорить темпы 
научно-технического прогрес
са: совершенствовать управ
ление народным хозяйством; 
разрабатывать и осущест
влять мероприятия по охра
не окружающей среды, ра
циональному использованию 
и воспроизводству природ
ных ресурсов; последовав 
тельно развивать и углуб
лять всестороннее сотруд
ничество с социалистиче
скими странами, способст
вовать укреплению мировой 
системы социализма.

В документе Центрально
го Комитета КПСС указаны 
конкретные пути достиже
ния этих целей. Он опреде
ляет направления ■ развития 
и задачи отраслей экономи
ки страны и хозяйства 
союзных республик, даль
нейшего улучшения жизни 
трудящихся, размещения 
производительных сил, рас
ширения внешних экономи
ческих связей Советского 
Союза.

Успешное достижение 
намеченных рубежей зави
сит прежде всего от произ
водительности труда. Пар
тия сосредоточивает особое 
внимание на ускорении ее 
роста — решающем усло
вии развития производства 
и подъема народного благо
состояния. 85— 90 процен
тов прироста национального 
дохода будет получено за 
счет повышения производи
тельности труда. В промыш
ленности она должна увели
читься на 30— 34 процента, 
в сельском хозяйстве —  на 
27— 30 процентов, в строи
тельстве —  на 29— 32 про
цента, на железнодорожном 
транспорте —  на 18— 20 
процентов.

На основе улучшения ка
чественных показателей 
планируется дальнейшее 
развитие всей нашей эконо
мики. Основная задача ее 
ведущей силы —  социали
стической индустрии —  со
стоит в том, чтобы более 
полно удовлетворять потреб
ности народного хозяйства 
и населения в высококаче
ственной продукции, обес
печивать техническое пере
вооружение и интенсифика
цию производства во всех 
отраслях. Выпуск промыш
ленной продукции прибавит
ся за пятилетие на 35— 39 
процентов, в том числе 
средств производства на 
38— 42 процента и предме
тов потребления на 30— 32 
процента. Основные произ
водственные фонды увели
чатся в 1,4 раза при после
довательном повышении до
ли их активной части —  
машин и оборудования. О 
масштабах роста красноре
чиво говорят цифры: в

1980 году выработка элек
троэнергии достигнет 1.340 
— 1.380 миллиардов кило
ватт-часов, добыча нефти, 
включая газовый конденсат, 
будет доведена до 620— 640 
миллионов тонн и угля до 
790— 810 миллионов тонн, 
выплавка стали до 160 — 170 
миллионов тонн, производ
ство тканей до 12,5— 13,1 
миллиарда квадратных мет
ров и трикотажный изделий 
до 1.800— 1.900 миллионов 
штук.

Важное значение при
дается совершенствованию 
структуры промышленности, 
ее топливно-энергетического 
баланса, повышению доли 
отраслей, в наибольшей ме
ре определяющих техниче
ский прогресс, —  машино
строения, химической и неф
техимической индустрии, 
электроэнергетики. Преду
смотрены расширение про
изводства Прогрессивных, 
экономичных видов машин, 
оборудования и приборов, 
систематическое обновление 
продукции, подъем ее тех
нического уровня и каче
ства, улучшение эксплуата
ционных и потребительских 
свойств изделий. Предстоит 
продолжить концентрацию 
производства, усилить его 
специализацию, широко 
внедрять прогрессивные тех
нологические процессы, пе
редовые методы организа
ции труда и производства, 
усилить требование к соб
людению технологической 
дисциплины.

Новый этап в строитель
стве материально-техниче
ской базы коммунизма пред
полагает органическое соче
тание интенсивного разви
тия индустрии с непрерыв
ным подъемом сельского хо
зяйства. Главное для этой 
важной отрасли на будущее 
пятилетие —  обеспечить 
дальнейший рост и боль
шую устойчивость производ
ства, всемерное повышение 
эффективности земледелия 
и животноводства в целях 
более полного удовлетворе
ния потребностей населения 
в продуктах питания и про
мышленности в сырье, соз
дания необходимых госу
дарственных резервов сель
скохозяйственной продук
ции. Среднегодовой объем 
производства этой продук
ции намечено увеличить на

пюедстоит довести до 215— 
220 миллионов тонн, хлоп
ка-сырца не менее чем до 
9 миллионов тонн, сахарной 
свеклы до 95— 98 миллио
нов тонн, производство мя
са до 15— 15,6 миллиона 
тонн, молока до 94— 96 
миллионов тонн, яиц до 
58— 61 миллиарда штук.

Достижению таких высо
ких показателей будут спо
собствовать крупные меры 
по интенсификации сельско
го хозяйства, укреплению 
его материально-техниче
ской базы. Речь идет преж
де всего о расширении 
комплексной механизации и 
автоматизации производ
ственных процессов, хими
зации сельского хозяйства и 
мелиорации земель, внедре
нии достижений науки, тех
ники и передового опыта. 
В проекте ЦК КПСС боль
шое внимание уделяется 
дальнейшей специализации 
и концентрации сельскохо
зяйственного производства 
на базе межхозяйственной 
кооперации, созданию аг
рарно-промышленных объе
динений и предприятий, 
улучшению размещения 
сельскохозяйственного про
изводства, причем подчерки
вается необходимость обес
печить высокие темпы его 
развития в нечерноземной 
зоне РСФСР. В сельское 
хозяйство будут направле
ны огромные капиталовло
жения —  свыше ста семи
десяти миллиардов рублей. 
Колхозы и совхозы получат 
1.900 тысяч . тракторов, 
1.350 тысяч грузовых авто
мобилей, 538 тысяч зерно

уборочных комбайнов, боль
шое количество других ма
шин и орудий, минеральных 
удобрений, химических кор
мовых добавок и средств за
щиты растений.

В интересах народа, бо
лее полного и своевременно
го удовлетворения потребно
стей промышленности, сель
ского хозяйства, всей социа
листической экономики и на 
селения намечается суще
ственное повышение мощно
сти и качества работы тран
спорта, а также улучшение 
транспортных связей между 
экономическими районами 
страны.

Масштабы и темпы наше
го экономического разви
тия во многом определяют
ся темпами и качеством ка
питального строительства, 
эффективностью капиталь
ных вложений. Они возра
стут за пятилетие на 24— 26 
процентов. Рациональное 
использование этих громад
ных средств, обеспечение 
дальнейшего наращивания и 
качественного совершенст
вования основных фондов, 
реконструкции действующих 
предприятий, быстрейшего 
ввода в действие и освоения 
новых производственных 
мощностей, существенного 
сокращения сроков и сни
жения стоимости строитель
ства —  такова задача, ко
торую выдвигает партия. 
Для успешного ее решения 
необходимы концентрация 
капитальных вложений, ма
териальных и трудовых t-ре
сурсов, повышение уровня 
индустриализации, улучше
ние планирования и органи
зации строительного произ
водства.

Предусмотренный на пяти
летку рост производитель
ных сил страны требует луч
шего их размещения. Боль
шое значение придается на
ращиванию экономического 
потенциала восточных рай
онов и повышению их роли 
в общесоюзном производ
стве промышленной продук
ции. Будет обеспечен новый 
подъем экономики всех 
союзных и автономных рес
публик и экономических 
районов, автономных обла
стей и национальных окру
гов.

В неразрывной связи с 
плановыми заданиями про
ект ЦК КПСС определяет 
дальнейшее повышение ро
ли советской науки в иссле
довании закономерностей 
природы и общества, ее 
вклада в общее дело строи
тельства материально-техни
ческой базы коммунизма, 
ускорения научно-техниче
ского прогресса и роста эф
фективности производства, 
повышения благосостояния и 
культуры трудящихся, фор
мирования их коммунистиче
ского мировоззрения. Он со
средоточивает внимание уче
ных на важнейших пробле
мах научно-технического и 
социального} прогресса, от 
решения которых в наиболь
шей степени зависит успеш
ное развитие экономики, 
культуры и самой науки.

Все, что намечает партия 
на будущее, как и то, что 
она предпринимает сегодня, 
делается для советских лю
дей, ради их блага и сча
стья. На базе роста эконо
мики и повышения эффек
тивности производства в' де
сятой пятилетке предстоит 
обеспечить более полное 
удовлетворение возрастаю
щих материальных и духов
ных потребностей трудящих
ся. Реальные доходы на ду
шу населения увеличатся на 
20— 22 процента. Средняя 
заработная плата рабочих 
и служащих возрастет на 
16— 18 процентов и будет 
доведена к концу пятилетки 
не менее чем до 170 рублей 
в месяц, доходы колхозни
ков от общественного хозяй
ства колхозов поднимутся в 
среднем на 24— 27 процен
тов. Наряду с этим населе
ние получит на 28— 30 про
центов больше выплат и 
льгот из общественных фон
дов потребления. Одно из 
важнейших направлений 
улучшения жизни народа —

осуществление в больших 
масштабах жилищного стро
ительства и повышение ка
чества жилищ.

Большое место в социаль
ной программе партии за
нимают мероприятия, на
правленные на создание 
наиболее благоприятных 
условий для труда и отдыха 
советских людей, роста их 
образовательного и культур
но-технического уровня, ох
раны здоровья, воспитания 
детей, последовательного 
сближения уровня благосо
стояния и культуры различ
ных социальных групп, жи
телей города и деревни. По
лучит дальнейшее развитие 
система народного образо
вания. Будут построены но
вые общеобразовательные 
школы не менее чем на 
7 миллионов ученических 
мест, расширена сеть про
фессионально - технических 
училищ, которые подгото
вят примерно 11 миллионов 
квалифицированных рабо
чих; свыше девяти с поло
виной миллионов специали
стов выпустят высшие и 
средние специальные учеб
ные заведения. Предстоит 
многое сделать для дальней
шего повышения роли со
циалистической культуры и 
искусства в идейно-полити
ческом, нравственном и эсте
тическом воспитании трудя
щихся, формировании их 
духовных запросов.

Рост экономического мо
гущества страны, намечае
мый нашей партией на пяти
летие, еще выше поднимет 
роль и авторитет Советского 
Союза на международной 
арене. Это будет способст
вовать всестороннему раз
витию хозяйственных и на
учно-технических связей с 

.зарубежными государства
ми. Партия обращает особое 
внимание на расширение и 
углубление сотрудничества с 
социалистическими . страна
ми, выполнение мероприя
тий, предусмотренных Комп
лексной программой социа
листической экономической 
интеграции, и согласован
ного плана многосторонних 
интеграционных меропяия- 
тий стран —  членов СЭВ.

Проект ЦК КПСС к XXV 
съезду Коммунистической 
партии Советского Союза 
«Основные направления 
развития народного хозяй
ства СССР на 1976— 1980 
годы» раскрывает перед 
страной новые горизонты, 
вдохновляющие перспекти
вы. Обсуждение проекта в 
партийных организациях, на 
собраниях трудящихся и в 
печати начинается в атмос
фере всеобщего патриотиче
ского воодушевления. Нет 
сомнений, что это обсужде
ние вызовет новую волну по
литической и трудовой ак
тивности масс.

Советские люди хорошо 
сознают, что претворение в 
жизнь новых грандиозных 
задач потребует от них 
больших творческих усилий, 
самоотверженного созида
тельного труда. Партия 
призывает еще шире раз
вернуть всенародное социа
листическое соревнование 
за достижение высоких по
казателей в труде, выполне
ние народнохозяйственных 
планов, сделать все, чтобы 
десятая пятилетка стала пя
тилеткой эффективности, пя
тилеткой качества во имя 
дальнейшего расцвета на
шей Родины и роста народ
ного благосостояния. Это —  
дело чести всех и каждого!

Успешно завершая вахту 
девятого пятилетия, совет
ский народ стремится до
стойно встретить XXV съезд 
КПСС. Вооруженные реше
ниями декабрьского (1975 
года) Пленума ЦК КПСС и 
сессии Верховного Совета 
СССС, трудящиеся полны 
энергии для новых сверше- Н 
ннй, для выполнения и пе
ревыполнения заданий пер
вого года десятой пятилет
ки.

Партия неуклонно ведет 
нас верной дорогой, ленин
ским курсом. И с каждым 
шагом вперед все более 
крепнет и растет творче- 
схая мощь многомиллионной 
семьи тружеников нашего 
социалистического обще
ства, их сплоченность вокруг 
Коммунистической партии, 
ее ленинского Центрального 
Комитета.

Под руководством партии 
Ленина —  к новым победам 
в строительстве коммуниз- | 
ма!
(«Правда» от 15 декабря). §

О тлично тр у д и тся  к о л л ек ти в  
б р и гады  Г. К улеш овой из 
ш л и ф овальн о-сб ороч ного  ц еха 

В № 2  ГПЗ-5. Б р и гад а  - у ж е  вы- 
8 полн и ла п яти л етн и й  план  и

тр у д и тся  в с ч е т  fO-й п яти л ет
ки . Х орош их у сп ех о в  д о б и в а
ю тся в тр у д е  члены  бри гады  
сборщ и ц ы  Г. С и д яки н а, Е. Кри- 
в ал у ц к ая , О. Г идревич . Все они

м ного врем ени  уд ел яю т об
щ ественной  работе.

НА СНИМКЕ (слева  нап раво): 
Г. С и д яки н а, Е. К ри валу ц кая , 
О. Гидревич.

Ф ото В. К а зан ц ева .

ТОМИЧИ ОБСУЖДАЮТ ПРОЕКТ ЦК КПСС
К X X V  с ъ

(ДЕСЯТОЙ 
ПЯТИЛЕТКЕ-  
ТЕМПЫ 
И КАЧЕСТВО

Состоявшиеся недавно 
Пленум Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союза и сес
сия Верховного Совета
СССР приняли новые важ
ные документы. Пленум ут
вердил повестку очередного 
XXV съезда КПСС, сессия 
разработала план и бюджет 
созидания в нашей стране 
на 1976 год. А в воскресенье 
опубликован проект ЦК 
КПСС к XXV съезду «Основ
ные направления развития 
народного хозяйства СССР 
на 1976—-1980 годы». Все 
эти документы проникнуты 
огромной заботой о благе со
ветских людей. Возьмите лю
бой раздел основных на
правлений —  и всюду рост. 
Это касается и нацио
нального дохода, и капи
тальных вложений, и про
изводительности труда, и 
заработной платы, и роз
ничного товарооборота.
Радует дальнейшее увеличе
ние реальных доходов на ду
шу населения, бытовых ус
луг, жилищного строитель
ства. Увеличится число' са
дов и ясель, школ, больниц, 
профессионально - техниче
ских училищ, средних и выс
ших учебных заведений.

Более 80 миллиардов руб
лей в будущем году ас
сигнуется на социально
культурные мероприятия. 
Й в то же время на оборо
ну —  в четыре с половиной 
раза меньше. Это ли не под
тверждение миролюбивой 
политики нашей страны!

Нет, совсем не случайно 
Всемирный; Совет Мира так 
оценил деятельность Ком
мунистической партии Со
ветского Союза, Советского 
правительства, присудив 
Генеральному секретарю 
ПК КПСС Л. И. Брежневу 
«Золотую медаль мира».

Все мы, труженики села, 
горячо1 «одобряем решения 
Пленума ЦК КПСС, сессии 
Верховного Совета СССР, 
проект основных направле
ний. На новую заботу о 
мирной счастливой жизни 
каждый из нас ответит само
отверженным трудом.

Каждый из .нас старался 
в завершающем Роду пяти
летки работать как можно 
лучше. Наше механизиро
ванное звено из десяти че
ловек, например, за 15 дней 
заготовило для общественно
го животноводства 1.200 
тонн сена. Сумели мы во
время убрать урожай, полу
чив с каждого из 1.650 гек
таров по 12 центнеров зер
на. Для нынешнего года это 
неплохой показатель. А на
ступила зима, механизаторы 
пошли туда, где сейчас осо
бенно нужны наши руки, —  
в животноводство. А. Дя-

Е З Д У  П А Р Т
стенберг и В. Веселов стали 
скотниками. Я и мои това
рищи доставляем корма. По- 
стараемся сделать так, что
бы нынешняя трудная зи
мовка скота прошла благо
получно, чтобы день ото дня 
росли надои.

Все мы полны решимо
сти не только выполнить, но 
и перевыполнить обязатель
ства в предсъездовском со
ревновании, а в новой пяти
летке не только повысить 
темны, но и добиться высо
кого качества труда, как 
призывает нас Коммунисти
ческая партия Советского 
Союза.

И. созинов,
звеньевой механизаторов 
совхоза «Тахтамышев- 
ский» Томского района.

ШИРОКАЯ
ПРОГРАММА

Лесозаготовители нашей 
бригады с большим вооду
шевлением обсуждают опуб
ликованный в печати проект 
ЦК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные направле
ния развития народного хо
зяйства СССР на 1976—  
1980 годы». В этом важном 
партийном документе пре
дусмотрена самая широкая 
программа действий и для 
тружеников лесной промыш
ленности.

Наш коллектив успешно 
трудится в завершающем 
году пятилетки. Высокое го
довое обязательство мы вы
полнили за 10,5 месяца. Сей
час наметили новую цель —  
заготовить до конца года 
сверх обязательств 8 тысяч 
кубометров, а всего на на
шем счету будет 100 тысяч 
кубометров леса. Это самый 
высокий рубеж среди лесо
сечных бригад Первомай
ского района.

Но 10-я пятилетка —  пя
тилетка повышения качест
ва продукции. Следователь
но, первостепенное внимание 
будет уделено не только 
количеству, но и дальнейше
му совершенствованию лесо
заготовительного производ
ства, улучшению организа
ции труда.

В нашем леспромхозе все 
большее внимание уделяется 
перспективе производства: 
совершенствуется ремонтная 
служба, развивается вахто
вый метод, меняется техно
логия лесоразработок, созда
ются укрупненные бригады 
на всех фазах заготовки 
древесины.

Наша задача— самоотвер
женным трудом встретить 
XXV съезд КПСС, с первых 
дней новой пятилетки упорно 
стремиться к выполнению и 
перевыполнению повышен
ных заданий нового пятилет
него плана.

В. ХРАМОВ, 
бригадир укрупненной 
лесосечной бригады 
Чнчка-Юльского лесо
пункта Комсомольского

леспромхоза.

И и
РУКОВОДСТВО 
К ДЕЙСТВИЮ

Вчера на нашем заводе 
был необычный день. Мно
гие рабочие пришли в 
цехиу раньше обычного. В 
руках у людей —  воск
ресный номер областной 
газеты, где опубликован про
ект ЦК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные направле
ния развития народного хо
зяйства СССР на 1976—  
1980 годы». Этот важней
ший партийный документ, 
вынесенный на обсуждение 
всего народа, встречен на
шим коллективом с огром
ным вниманием. В нем из
ложены основные итоги де
вятой пятилетки и задачи на 
предстоящий период. Зада
чи, обращенные к каждому 
советскому человеку, зову
щие к новым трудовым свер
шениям во имя построения 
коммунистического обще
ства.

В нынешнем пятилетии 
томские моторостроители 
увеличили объем производ
ства на 41,8 процента —  на 
четыре процента больше пла
на. С пятилетним заданием 
по производительности труда 
справились за четыре года.

На заводе ведется боль
шая работа по улучшению 
качества электродвигателей. 
Поэтому особое одобрение в 
коллективе вызвал раздел, 
где сказано: «Повысить
удельный вес изделий выс
шей категории качества в 
общем объеме выпускаемой 
продукции». За годы девятой 
пятилетки более 32 процен
тов нашей продукции выпу
щено с государственным 
Знаком качества. Это очень 
важно еще и потому, что на
ши двигатели являются со
ставной частью машин десят
ков других предприятий 
страны. Поэтому в 1976 го
ду планируем поднять каче
ство электродвигателей на 
более высокую ступень.

Намечено увеличить вы
пуск двигателей новой се
рии 4А-112 на 75 процентов. 
Мы и в дальнейшем будем 
наращивать производство 
продукции для сельского 
хозяйства. В частности, ре
шено уже в будущем году в 
четыре раза увеличить вы
пуск деталей для жаток. В 
два раза увеличит коопера
тивные поставки чугуноли
тейный цех.

Как и в нынешней пяти
летке, дирекция, партийный 
комитет и общественные ор
ганизации завода большое 
значение придают плану со
циального развития коллек
тива, повышению общеобра
зовательного уровня моло
дежи, подготовке кадров, 
улучшению условий труда и 
быта.

В. ДЕДЕНЕВ, 
секретарь парткома за

вода «Сибэлектромотор».

Отъезд делегации КПСС на съезд 
Коммунистической партии Кубы

14 декабря по приглаше
нию Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
Кубы на I съезд КП Кубы 
из Москвы в Гавану отбыла 
делегация Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за в составе члена Политбю
ро ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС М. А. Суслова (глава 
делегации), кандидата в 
члены Политбюро ЦК 
КПСС, первого секретаря 
Ленинградского обкома 
КПСС Г. В. Романова, сек
ретаря ЦК КПСС К. Ф. Ка
тушева, первого секретаря 
Краснодарского крайкома 
КПСС С. Ф. Медунова, за
местителя Председателя Со
вета Министров СССР И. В. 
Архипова.

В состав делегации вхо
дит также посол СССР в 
Республике Куба Н. П. То
лубеев.

На аэродроме делегацию 
провожали товарищи Л. II. 
Брежнев, Ю. В. Андропов, 
В. В. Гришин, А .П. Кири
ленко, Ф. Д. Кулаков, А. Я. 
Пельше, Б. Н. Пономарев, 
Д. Ф. Устинов, В. И. Дол
гих, И. В. Капитонов.

В числе провожавших был

ОБ ОТКРЫТИИ ТРЕТЬЕЙ 

СОВЕТА ДЕПУТ АТОВ
Третья сессия областного 

Совета депутатов трудящих
ся открывается 19 декабря

временный поверенный в де
лах Республики Куба в 
СССР Хулио Пуэрта Киро- 
га.

* * *
Сегодня делегация Ком

мунистической партии Со
ветского Союза во главе с 
членом Политбюро ЦК
КПСС, секретарем ЦК
КПСС М. А. Сусловым при
была в Гавану.

(ТАСС).

СЕССИИ ОБЛАСТНОГО 

ТРУДЯЩИХСЯ
1975 года, в 10 часов утра, 
в концертном зале област
ной филармэнии. (пр. Лени
на, 75).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



sKPACHOE ЗНАМЯ 16 декабря 1975 года

НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ
С Т О М С К О Й  Г О Р О Д С К О Й  П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

Д Е Л Е Г А Т Ы  О Б Л А С Т Н О Й  

П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И 1
6

Как уже сообщало «Крас
ное знамя», 12 декабря со
стоялась XXV Томская го
родская партийная конфе
ренция. Делегаты, представ
ляющие 20-тысячный отряд 
коммунистов г. Томска, со
брались в обстановке особо
го политического и трудово
го подъема, вызванного 
стремлением , по-ударному 
завершить пятилетку и до
стойно встретить XXV съезд 
КПСС.

В отчетном докладе, с ко
торым выступил первый се
кретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев, и 
при его обсуждении отмеча
лось, что девятая пятилетка 
для г. Томска, как и - для 
всей нашей страны, была 
временем быстрого развития 
экономики, культуры, роста 
материального благосостоя
ния трудящихся. Заметный 
шаг вперед сделали все от
расли промышленности,
транспорт, связь, сфера бы
тового и торгового обслужи
вания, здравоохранение, об
разование. За достижение 
наивысших показателей во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании в 1974 
году Томск был награжден 
переходящим Красным зна
менем ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ.

Эта высокая награда ста
ла еще одним стимулом уси
ления соревнования коллек
тивов за досрочное выполне
ние планов и социалистиче
ских обязательств. 4 декаб
ря промышленность города 
досрочно выполнила пятилет
нее задание по реализации 
продукции. До конца года 
народное хозяйство получит 
дополнительно изделий еще 
на 50 миллионов рублей. 
Значительно возрос •— на 38 
процентов —  объем произ
водства. Большая часть при
роста обеспечена увеличе
нием производительности 
труда.

Ю. И. Литвинцев, высту
павшие в прениях называли 
правофланговых соревнова
ния. Это прежде всего кол
лектив завода режущих 
инструментов. Высокая оцен
ка деятельности этого пред
приятия дана в приветствии 
Центрального Комитета
КПСС и Совета Министров 
СССР, тепло поздравивших 
коллектив с выполнением 
пятилетки по всем показа
телям. Превысили задания 
девятой пятилетки по росту 
объемов производства заво
ды манометровый, измери
тельной аппаратуры, «Сиб- 
электромотор», фабрика 
«Красная звезда».

Среди районов города 
наиболее высокие темпы 
развития у Кировского. 
Объем производства возрос 
здесь на 63 процента. Пар
тийные организации настой
чиво проводили курс, выдви
нутый XXIV съездом КПСС, 
на реконструкцию, техниче
ское перевооружение пред
приятий, совершенствование 
технологии, механизацию и 
автоматизацию производст
венных процессов, повыше
ние качества и обновление 
изделий. Это стало хорошей 
основой для повышения эф
фективности производства.

За всеми этими достиже
ниями —  большая работа 
горкома и райкомов партии, 
первичных партийных орга
низаций, напряженный труд 
коллективов предприятий. 
Но делегаты конференции 
подчеркивали, что успехи 
стали возможны̂  благодаря 
последовательной политике 
ЦК КПСС по планомерному 
развитию народного хозяй
ства страны, по претворению 
в жизнь Программы мира, 
принятой на XXIV съезде 
КПСС. Они говорили о том 
глубоком удовлетворении, с 
которым томичи встретили 
известие о присуждении Ге
неральному секретарю ЦК 
КПСС Л. И. Брежневу «Зо
лотой медали мира» — ! выс
шей награды всемирного 
движения сторонников мира.

За отчетный период, ука
зывалось в выступлениях, 
несомненно улучшилось ру
ководство первичными пар
тийными организациями со 
стороны горкома КПСС, его 
бюро, отделов. Деловитость, 
конкретность, принципиаль
ный спрос, подкрепляемый 
практической помощью, —  
характерны сегодня для сти
ля работников горкома.

Отмечая все хорошее в 
деятельности партийных ко
митетов, делегаты объектив
но говорили и о недостатках, 
просчетах. Они указывали на 
то, что партийным организа
циям, райкомам, горкому 
партии надо поднимать от
ветственность руководите-' 
лей, специалистов предприя
тий за соблюдение плановой, 
договорной дисциплины, по
могать им овладевать совре
менными методами управле
ния, развивать инициативу, 
социалистическую предпри
имчивость. Ведь с заданием 
11 месяцев по реализации 
продукции не справились 
16 предприятий. Среди 
них головное предприятие 
объединения «Сибкабель», 
завод математических ма
шин, швейная, трикотажная, 
текстильная, спичечная фаб
рики, заводы управления 
строительства. 17 пред
приятий не выполнили зада
ний по росту производитель
ности труда. Но есть и об

щая. На ряде предприятий 
по-прежнему планируется 
неоправданно высокая про
изводственная программа на 
вторую половину года. Пар
тийные комитеты ослабили 
руководство соревнованием 
за выпуск в первом квар
тале 26— 28 процентов годо
вого плана продукции.

В отчетном докладе, в 
выступлениях директора 
подшипникового завода
В. И. Ткаченко, первого се
кретаря Ленинского райкома 
КПСС А. И. Пимоненко под
черкивалось особое значе
ние для томской промышлен
ности реконструкции пред
приятий. О.пыт завода режу
щих инструментов, приняв
шего активное участие в 
строительстве корпусов, хо
рошо подготовившегося к ос
воению новых мощностей, 
убедительно доказывает эф
фективность реконструкции. 
Но на большинстве пред
приятий средства, выделен
ные на расширение действу
ющих производств, не ис
пользуются полностью. Так, 
на заводе резиновой обуви 
они освоены на 84 процен
та, в объединении «Сибка
бель» т- на 46 процентов, 
на химфармзаводе —  на 37 
процентов, на электромеха
ническом заводе —  на 59 
процентов.

Директор подшипникового 
завода В. И. Ткаченко под
черкнул важность комплек
сного подхода при решении 
вопросов реконструкции.

—  Промышленное пред
приятие —  сложная систе
ма, —  сказал он. —  Отста
вание в развитии вспомога
тельных производств, в 
строительстве жилья, объек
тов соцкультбыта выльет
ся в конечном счете в неза
груженные мощности, низ
кую эффективность произ
водства.

В. И. Ткаченко предло
жил установить жесткую 
дисциплину, строгую ответст
венность как строителей, так 
и заказчиков за соблюдение 
сроков комплексной реконст
рукции.

Забота партийных коми
тетов о реконструкции дол
жна подкрепляться постоян
ным поиском внутренних ре
зервов, путей повышения 
отдачи от оборудования, эко
номии материалов, электро
энергии, борьбой за сниже
ние непроизводительных
расходов. На большинстве 
томских предприятий еще не 
приступили к разработке си
стемы управления качеством 
продукции и труда, хотя из
вестен одобренный ЦК 
КПСС опыт львовских пред
приятий. На деле доказали 
высокую эффективность си
стемы управлением качест
вом продукции и труда 
томские манометристы.

Первый секретарь Киров
ского райкома КПСС М. Г. 
Николаев, ректор Томского 
политехнического института 
И. И. Каляцкий высказали 
критические замечания в ад
рес горкома КПСС за недо
статочную заботу о распро
странении передового опы
та. Особенно медлят с рас
ширением ассортимента вы
пускаемой продукции, ее об
новлением и улучшением ка
чества предприятия, произво
дящие товары народного по
требления. Об этом говорила 
продавец горпромторга М. С. 
Фомина.

Экономическое и культур
ное развитие областного 
центра, улучшение условий 
жизни томичей значительно 
зависят от объемов и каче
ства капитального строи
тельства. Партийные, совет
ские городские организации 
при помощи обкома КПСС, 
облисполкома многое сдела
ли для укрепления базы 
строительной индустрии, 
формирования стабильных 
коллективов строителей.

За годы пятилетки значи
тельно окрепла база строи
тельной индустрии, обеспе
чившая надежную ■ основу 
для роста объемов капиталь
ного строительства. За пя
тилетку капитальные вложе
ния составили 522 миллиона 
рублей —  в полтора раза 
больше, чем за предыдущую 
пятилетку. Введено свыше 
900 тысяч квадратных мет
ров жилья. Выполнено за
дание по вводу основных 
фондов. И жилья, и фон
дов сдано в 1,5 раза 
больше,, чем за восьмую 
пятилетку. Объем комму
нального строительства воз
рос почти в 2,3 раза. В но
вые дома переехали 29 ты
сяч семей. Благоустроенные 
квартиры получили более
1.000 семей инвалидов Ве
ликой Отечественной войны. 
Мост через Томь, комплек
сы подземного водоснабже
ния, дальнего теплоснабже
ния, школы и производст
венные корпуса, кинотеатры 
и дома быта, речной порт и 
новые троллейбусные мар
шруты. Это далеко не пол
ный перечень сданных объ
ектов.

За отчетный период повы
силась боевитость партийных 
организаций строек. Создан 
объединенный партком тер
риториального управления 
строительства. Несколько 
улучшилась работа строи
тельных * подразделений. До
срочно выполнена годовая 
программа на объектах Том
ского нефтехимического 
комбината.

Эти результаты еще раз 
свидетельствуют о больших 
резервах улучшения строи
тельного производства. Пар
тийные организации, райко
мы, горком КПСС не сумели 
до конца преодолеть серьез
ные недостатки в работе 
строителей. Не выполнен 
план освоения капиталовло
жений за 11 месяцев. Нару
шены сроки ввода жилья, 
объектов просвещения, здра
воохранения, торговли. Из 
51 организации города 
20 не справляются с пла
нами подрядных работ. До
кладчик и делегаты обосно
ванно критиковали руководи
телей трестов «Томскпром- 
строй», «Томскжилстрой» за 
распыленность сил и средств, 
неритмичность, низкую орга
низацию труда, большие по
тери от бесхозяйственности.

—  Очень много времени 
мы теряем напрасно. В июле, 
например, наши отделочные 
бригады простаивали из-за 
отсутствия раствора. Даже 
сейчас, в горячие сдаточные 
дни, мы не можем работать 
в полную силу. Почти во 
всех домах холодно, нару
шается последовательность 
работ. Очень плохо мы обес
печены инструментом —  
даже реек нет. Совершенно 
не проявляется заботы о бы
те. Переодеться, умыться —  
проблема.

Понятна обида штука
тура треста «Томскжил
строй» Г. Н. Васильевой. 
Одними призывами работать 
по-ударному не выполнить 
.плана по вводу жилья. Нуж
но создать условия и для 
ударного труда, и для полно
ценного отдыха.

Секретарь объединенного 
парткома территориального 
управления строительства 
Н. И. Олейник рассказал о 
том, какие меры намечаются 
для совершенствования ор
ганизации труда (укрупнен
ные бригады, более широкое 
применение злобинского ме
тода), по повышению ответст
венности специалистов за 
обеспечение условий для 
производительной работы. 
Партком будет добиваться, 
чтобы наиболее ответствен
ные производственные участ
ки возглавляли коммунисты.

Председатель Томского 
горисполкома Г. М. Калаба 
в свОем выступлении затро
нул вопросы комплексной 
застройки областного центра, 
формирования современного 
облика города.

—  У горкома партии еще 
нередко преобладает «пожар
ный» подход к проблемам в 
строительстве. Принимают
ся, как правило, чрезвычай
ные меры, когда план ввода 
уже заваливается. Тогда ра
ботники горкома, райкомов 
закрепляются за объектами, 
несут' ответственность за 
снабжение, обеспечение ра
бочими, качество и сроки. 
То есть они явно подменяют 
прорабов, —  это серьезное 
замечание сделал первый се
кретарь Кировского райкома 
КПСС М. Г. Николаев.

Полнокровна и многооб
разна жизнь областного го
рода. Многообразны и дела, 
с которыми постоянно прихо
дится сталкиваться город
ской партийной организации. 
Поэтому так широк был круг 
вопросов, поднятый на кон
ференции. Но о чем бы ни 
шла речь, делегаты указы
вали, что успех зависит от 
единства производственных, 
идеологических, организа
ционных факторов. Доказа
тельством этого может слу
жить выступление секретаря 
парткома завода измеритель
ной аппаратуры В. В. Ир- 
шенко. Предприятие увели
чило выпуск продукции за 
пятилетку на 67,7 процента. 
В основе успеха —  целена
правленная работа партий
ной организации по коммуни
стическому воспитанию тру
дящихся, развитие творче
ской инициативы, ответст
венности у к̂ кдого члена 
коллектива. Выступающий 
привел такие цифры. За 
пять лет прогулы на заводе 
сократились на 43 процента, 
простои —  в 3 раза. На 
треть уменьшились отпуска 
с разрешения администра
ции. Особенно много внима
ния вопросам воспитания на 
заводе стали уделять после 
того, как томичи начали по
ход за высокую дисциплину 
труда и быта.

Пример совсем иного рода 
привел фрезеровщик В. М. 
Козырев:

—  У нас немало делает
ся, —  говорил он, —  по 
борьбе с пьянством, прогу
лами, мелкими хищениями, 
бесхозяйственностью. Ком
мунисты горячо поддержали 
инициативу —  начать поход 
за высокую дисциплину тру
да и быта. Но пока наш 
вклад в это замечательное 
дело невелик. Партийный ко
митет не стал штабом похо
да. Нет единого плана его 
проведения. Поэтому усилия 
разрознены, их эффектив
ность низка. Почему-то рай
ком, горком партии не про
контролировали, как выдер
живается важнейшее направ
ление в деятельности пар
тийной организации.

Э. В. Бурмакин —  секре
тарь партийной организации 
областной писательской орга
низации, Н. А. Татаркин —  
заместитель начальника уп
равления комитета госбезо
пасности по Томской обла

сти, В. Н. Малащук —  пер
вый секретарь Томского гор
кома ВЛКСМ, Н. А. Коз
ловская —  первый секре
тарь Советского райкома 
КПСС затронули в своих 
выступлениях различные ас
пекты улучшения идеологи
ческой работы.

Интересное предложение 
внесла Н. А. Козловская. 
Советский район разделен на 
13 микрорайонов для про
ведения работы по месту 
жительства. Для координа
ции ее созданы советы в 
каждом микрорайоне. Но ма
териальная база для такой 
работы не всегда имеется. 
Мало детских клубов, спор
тивных и комплексных пло
щадок, хороших красных 
уголков. И главное, все они 
малопривлекательны. Цен
тры для проведения идеоло
гической работы необходимо 
предусматривать при проек
тировании микрорайонов. И 
создавать их с учетом совре
менных архитектурных, эсте
тических требований.

—  Наш город растет, хо
рошеет. Но его красота, его 
наряд зависят от многого. 
Крупные проблемы на виду 
у всех. Но немало и тех, 
что относятся к мелким, а 
вред причиняют тем не ме
нее большой. На улицах 
города плохо убирается 
снег. Его сталкивают на га
зоны. Потом грейдеры, буль
дозеры, экскаваторы атаку
ют скопившиеся горы. Лег
ко представить, что остается 
на газонах от цветов, кустар
ников, деревьев. Волну
ет и судьба Белого озе
ра. Хорошая идея —  пре
вратить его в современ
ное место отдыха. Но пока 
его превратили в заброшен
ный котлован, —  сказал 
А. Ф. Кравченко, слесарь 
объединения «Сибкабель», 
секретарь цеховой парторга
низации.

Еще одну грань этой про
блемы затронула Т. В. Не
чаева, главврач городской 
больницы № 3. Она посвя
тила свое выступление во
просам улучшения медицин
ского обслуживания томичей, 
развитию сети медицинских 
учреждений.

Делегаты конференции, 
взыскательно оценивая дея
тельность городской партий
ной организации за отчет
ный период, высказали не
мало критических замечаний. 
Они указывали, что совре
менный уровень руководства 
экономикой, культурой,
идеологической работой дол
жен учитывать многоплано
вость проблем, носить ком
плексный системный подход. 
Только в этом случае удаст
ся успешно решать сложные 
задачи, выдвинутые на де
кабрьском Пленуме ’ ЦК 
КПСС.

На "конференции вы
ступил первый секретарь 
обкома КПСС Е. К. Лига
чев. Он сказал, что город 
Томск является в нашей об
ласти правофланговым в 
борьбе за успешное завер- 
шенйе пятилетки. Почтя на 
месяц раньше срока про
мышленность города выпол
нила пятилетний план. Воз
рос производственный и 
культурный потенциал обла
стного центра.

В выступлении был . дан 
анализ деятельности го
родской партийной органи
зации в свете требований 
декабрьского (1975 г.). Пле
нума ЦК КПСС, вскрыты 
недостатки в ее работе, при
влечено внимание делегатов 
конференции к наиболее 
важным делам.

В частности, говорилось о 
шефской помощи города над 
селом, вкладе томичей в 
развитие сельскохозяйствен
ного производства. Несмот-. 
ря -на сложные погодные 
условия истекших лет, бла
годаря большой помощи го
сударства, самоотверженно- 
ному труду коллективов 
колхозов и совхозов область 
выполнила пятилетний план 
по продаже мяса, молока, 
яиц, шерсти, картофеля. 
Сельскохозяйственное произ
водство еще сильно зависит 
от погодных условий. Недо 
бор зерна, вызванный край
не неблагоприятными усло
виями, будет сказываться на 
развитии животноводства, 
хотя заготовлено грубых и 
сочных кормов больше по 
сравнению с прошлыми го
дами. Главное теперь —  ра
ционально использовать 
корма, пополнить их за счет 
хвойной муки, пищевых от
ходов, быстрее закончить 
строительство кормоцехов. 
Многие. предприятия —  з i- 
вод режущих инструментов, 
электротехнический, элек
троламповый —  совместно с 
колхозами и совхозами уже 
построили кормоцехи. К со
жалению, затянули работы 
объединение «Сибкабель», 
подшипниковый, электроме
ханический заводы. ,

Шефские связи должны и 
дальше развиваться.

Вокруг Томска создаются 
сейчас крупные производ
ства на промышленной осно
ве овощей, картофеля, яиц, 
свинины и птичьего мяса. 
Уже построены две птице
фабрики. Созданы молочные, 
овощеводческая фирмы. На 
очереди —  крупная фабрика 
по' производству 8 тысяч 
тонн птичьего мяса в год, 
комплекс по производству 
11 тысяч тонн свинины в

год, тепличный комбинат 
площадью в 4,5 раза больше 
действующего. Эти стройки 
должны стать ударными для 
городской партийной орга
низации. Ввод названных 
объектов позволит значи
тельно улучшить снабжение 
томичей.

Е. К. Лигачев подробно
остановился на задачах пар
тийных организаций по ук
реплению социалистической 
законности, правопорядка. 
Трудящиеся областного 
центра выступили инициато
рами важного дела —  нача
ли движение под девизом 
«Томску —  высокую дис
циплину труда и быта». Го
родская партийная органи
зация наметила реальный 
рубеж, ради достижения ко
торого стоит поработать со 
всей настойчивостью.

Прошло десять месяцев 
после начала этого движе
ния. На ряде предприятий 
—  заводах измерительной 
аппаратуры, подшипниковом 
и других —  комплексно по
дошли к решению вопросов 
укрепления дисциплины 
труда и быта. Положитель
ные результаты заметны. В 
городе уменьшилось число 
преступлений, сократилось 
количество прогулов.

' Но патриотическое начи
нание томичей могло и долж
но было дать больше. Пока 
движение не стало массо
вым, не увлекло все трудо
вые коллективы, всех то
мичей. Эти важные вопросы 
еще не стали повседневной 
заботой горкома, райкомов 
партии, партийных, проф
союзных организаций.

Соревноваться за город 
высокой дисциплины труда 
и быта —  значит искоре
нить прогулы, простои, дру
гие потери рабочего време
ни, на этой основе добивать
ся улучшения всех сторон 
производственной деятель
ности. Это значит, самым 
боевым образом, всем сооб
ща взяться за тех, кто нам 
мешает, кто нас позорит, 
омрачает нашу жизнь. —  за 
пьяниц, хулиганов, 'расхи
тителей. Пример строжайше
го соблюдения плановой дис
циплины, законности, норм 
нашей морали обязаны по
казывать руководители.
Единство деловых и мораль
но-политических качеств 
должно неукоснительно со
блюдаться в работе с кадра
ми.

Соревноваться за высокую 
дисциплину труда и быта —  
значит добиться, чтобы каж
дый коллектив, каждый 
гражданин активно и с лю
бовью участвовал в 'благо
устройстве родного города.

Еще много справедливых 
претензий к работе комму
нальных служб, жалоб на 
невнимание руководителей к 
вопросам быта. Нужно повы
сить требовательность к тем, 
кому доверена забота о лю
дях.

Значительное внимание в 
выступлении было уделено 
вопросам капитального
строительства.

—  Увеличение объемов,
улучшение качества капи
тального строительства
должно быть первоочередной 
заботой партийных комите
тов, —  подчеркнул Е. К. Ли
гачев. —  В городе окрепла 
база строительной индуст
рии. .Поэтому искать причи
ны затруднений йадо не 
столько в объективных фак
торах, сколько в недостат
ках использования собствен
ных возможностей и сил.

Не все еще звенья строи
тельного конвейера, прежде 
всего предприятия стройин
дустрии, подразделения
строймеханизации, автотран
спорта, служб комплектации 
находятся под постоянным 
партийным вниманием. Без 
надежного же тыла нельзя 
добиться прочного успеха. 
Нужна комплексная система 
мер, обеспечивающая про
движение капитального
строительства на новую сту
пень. Главным направлени
ем должно стать внедрение 

■ науки и техники,̂ передовой 
технологии и на этой основе 
—  повышение производи
тельности труда. Горкому, 
райкомам партии следует 
последовательно добиваться 
создания стабильных коллек
тивов строителей, направ
лять в их подразделения 
лучших' рабочих с заводов.

В капитальном строитель
стве —  ключ к быстрому 
развитию Томска. Е. К. Ли
гачев рассказал о том мощ
ном катализаторе, каким 
станет для города Томский 
нефтехимический комбинат, 
строительство первой оче
реди которого завершится в 
десятой пятилетке. Большое 
значение будет иметь и про
кладка газопровода. Природ
ный газ должен прийти в 
Томск уже в конце будуще
го года. Это позволит значи
тельно повысить эффектив
ность производства, очистить 
наш воздушный бассейн.

В заключение Е. К. Лига
чев сказал:

—  Капитальное строи
тельство должно быть делом 
всей городской партийной 
организации. Без повыше
ния его эффективности, ус
корения сроков возведения 
объектов, качества работ 
трудно будет справиться с 
большими задачами, стоящи
ми перед томичами в деся
той пятилетке.

Тамара Георгиевна при
надлежит к категории лю
дей, которые выбирают про
фессию iраз и на всю жизнь. 
Ее мать была дояркой. И 
когда в трудные послевоен
ные годы перед ней встал 
вопрос: куда пойти рабо
тать? • —  долго не раздумы
вала —  пошла на ферму.

В совхозе «Корнилов
ский» семья Пановых живет 
и работает всего два года. 
До этого они Жили в Иванов
ской! области, куда поч
тальон часто приносил теп
лые письма из далекого си
бирского села Корнилова. 
Сестра подробно писала о 
себе, о своей работе, о тех 
больших переменах, которые 
переживает сибирское село. 
Приглашала в гости. Прошло 
несколько лет, и такая 
встреча состоялась. Гостье 
Сибирь понравилась. По ду
ше был тот размах, с кото
рым здесь ведется хозяйст
во, особенно животноводст
во.

Не просто оставить наси
женное место, собственный 
дом. Как ни говори, а риск 
большой. В семье пятеро де
тей, престарелый отец Но 
все обощлось как нельзя 
лучше. В' совхозе новую 
семью встретили с радуши
ем, поселили в благоустро
енной квартире.

Когда-то, в юности, Тама
ра Георгиевна мечтала о хо
рошей благоустроенной 
квартире. Ради этого и на 
текстильную фабрику было 
подалась, да любовь к кре
стьянскому укладу оказа
лась сйяьнее. Теперь мечта 
сбылась. Случилось то, о 
чем раньше только в книгах 
читала. Городской уют при
шел в село.

Нашлось в совхозе дело 
по душе и для мужа, он ра
ботает учетчиком. А нынче 
и старший сын пошел на 
ферму. Сама Тамара Георги
евна зимой трудится телят
ницей,. летом —  подменной 
дояркой.

В этом году в жизни Па
новой произошло еще одно 
важное событие. Коммуни
сты фермы избрали ее парт
групоргом. Дело для нее но

вое, интересное. Недавно об
суждали, как лучше органи
зовать соревнование живот
новодов в зимний период. 
Коллектив стал работать бо
лее слаженно. Преодолено 
отставание по надоям моло
ка.

Волнуют партгрупоргт ке 
только дела сегодняшнего 
дня: «Ведь что получается,
.............................. .
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-— говорит Панова, —  зимой 
по надоям молока вклады
ваемся в плановые цифры, а 
летом все рушится. Как пра
вило, дело усложняется к 
концу пастбищного периода, 
когда травы повыбиты. Фер
ме нужны культурные паст
бища. Нужна устойчивая 
кормовая база.

Коллектив животноводов 
центральной фермы —  один 
из лучших в совхозе. Управ
ляющий отделением А. Я. 
Оксенгерт называл имена 
многих замечательных тру
жеников, с особой теплотой 
отзывался о телятницах 
Т. Г. Пановой и Е. Н. Тара
ну ха.

В прошлую зимовку на 
Корниловской ферме недв- 
считались многих телят. 
Нынче здесь еще не было 
случая падежа. Внешне в ро
дильном отделении ничего 
не изменилось. То же поме
щение, те же условия труда. 
Другим стало отношение 
людей к порученному делу. 
Как-то на собрании живот

новоды предложили изме
нить порядок содержания 
глубокостельных корон, 
строго соблюдать рацион 
кормления. Выделить сухо
стойных животных в отдель
ный гурт не было возможно
сти, но вопрос соблюдения 
рациона партийная группа 
взяла под свой контроль. 
Коров перед отелом стали 
кормить высококачественны
ми кормами (полностью ис
ключая силос), и телята 
рождаются более крепкими.

—  Конечно, здесь дело не 
только в рационе, —  пояс
няет А. Я. Оксенгерт. —■ 
Нужно отдать должное за
ботливым рукам Тамары 
Георгиевны. Некоторые те
лята рождаются ослаблен
ными, их приходится выха
живать. Телятница поит4!их 
чаем, настоем трав, обогре
вает.

От стопроцентной сохран
ности телят прямая выгода 
не только совхозу. Перели
вая телятница, например, в 
ноябрьскую зарплату полу
чила 357 рублей! А ведь 
кое-где еще бытует мнение, 
что только труд доярок опла
чивается по справедливости, 
остальные, мол, животново
ды получают значительно 
меньше.

Заслуга Тамары Георги
евны не только в высокой 
сохранности телят. Под ее 
опекой в течение десяти 
дней находятся и растелив
шиеся животные. От того, 
как телятница подготовит 
каждую корову к машинно
му доению и передаст дояр
ке, в значительной мере за
висит дальнейшая продуй-, 
тивность.

Заканчивая рассказ о де
лах фермы, Тамара Георги
евна заторопилась:

—  Дома меня еще один 
коллектив ждет. —  И улыб
нулась: —  Алешка в седь
мом учится, это мой помощ
ник по домашним делам. Ко
ля нынче в третий класс по
шел. Сашка только еще пер
вую зиму учится. Вез дела 
одна Светланка, ей три годи
ка...

Т. ПРОЦЮК.
Т ом ский район .

И М  О К А З А Л И  
Д О В Е Р И Е  
К О Л П А Ш Е В С К И Е  
К О М М У Н И С Т Ы

Александра Георгиевна Богомолова 
начинала трудовой путь в Нарымской 
сплавконторе учетчицей. Заочно окон
чила техникум. Сейчас она экономист 
Кетского сплавучастка. Член парткома 
сплавконторы, член партбюро цеховой 
партийной организации. А. Г. Богомоло
ва избрана делегатом на областную 
партийную конференцию.

По многим рекам Сибири ходят суда, 
изготовленные на Колпашевской судо
верфи. Бригадир судоплотников пред
приятия, коммунист Николай Леонтье
вич Соснин избран делегатом на област
ную партийную конференцию. Коллек
тив судоверфи досрочно выполнил девя
тую пятилетку и сейчас завершает го
довой план, немалая заслуга в этом 
бригады, которой руководит коммунист 
Н. Л. Соснин.

Фото И. Волкова.

МЕХАНИЗАТОР 
ИЗ МАЙКОВА
Если попросить руководи

телей совхоза «Молчанов- 
ский» перечислить лучших 
механизаторов, одним из 
первых они назовут Алек
сея Трофимовича Воробьева. 
Такое мнение о нем сложи
лось уже давно, и Алексей 
Трофимович подтверждает 
его самоотверженным тру
дом.

Любое дело, которое пору
чают механизатору, он вы
полняет добросовестно, с 
доброй крестьянской сме
калкой. К технике относит
ся с любовью, и она служит 
в его руках всегда дольше, 
чем положено. Вот уже 
седьмой год работает Во
робьев на одном тракторе, а 
машина еще не была в капи
тальном ремонте. Совхозные 
экономисты подсчитали, что 
за это время он сберег три 
тысячи рублей, отпущенных 
на ремонт, сэкономил боль
ше пятнадцати тонн горюче
го и смазки. За одиннадцать

месяцев нынешнего года 
Алексей Трофимович выра
ботал на своем тракторе 
844 гектара эталонной пахо
ты —  на 359 гектаров боль
ше, чем планировалось.

Что касается пятилетнего 
задания, коммунист Воробь
ев завершил его одним из 
первых в хозяйстве. За это 
время одного сена он спрес
совал 14.420 центнеров, из 
них в нынешнем году —  
3.680 центнеров. Прибавьте 
сюда 1.200 центнеров спрес
сованной нынче соломы. А 
ведь пресс-подборщик —  ма
шина довольно капризная. 
Алексею Трофимовичу, 
правда, она всегда послу
шна.

Он зарекомендовал себя 
и неплохим кукурузоводом. 
Нынче весной многие были 
на распутье: как сеять куку
рузу. В Майкове решили ве
сти сев широкорядным спо
собом.

•— Правильно, —  поддер
жал Воробьев. —  Почва тя

желая. Будет возможность 
и рядки обработать, и под
кормку внести...

Майковцы не прогадали r 
нынешних трудных услови
ях. Урожай зеленой массы 
кукурузы у них получился 
вдвое выше, чем в среднем 
по району. В ряде отделений 
кукурузу сеяли сплошным 
способом и собрали по 90 —  
100 центнеров с гектара. А 
звено, в котором работал Во
робьев, —  по 231 центнеру.

Сейчас Алексей Трофимо
вич вместе с товарищами 
подвозит корма к ферме, ре
монтирует технику. Они до
ставили сюда больше ста 
тонн сена, 120 тонн соломы. 
Закрепленная за' механиза
тором посевная и почвообра
батывающая техника уже 
на линейке готовности, скоро 
в этот ряд станет и пресс- 
подборщик.

Скромный, немногослов
ный, коммунист Воробьев во 
всем показывает образец. 
Не случайно его грудь укра
шает орден «Знак Почета», 
а коммунисты района еди
нодушно избрали его дейега. 
том областной партийной 
конференции.

И. МАКАРОВ.
М олчановский  рай он .
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У С П Е В А Е М О С Т Ь

Уже три с лишним деся
тилетия, с первого года сво
его существования, наш фа
культет имеет абсолютную 
успеваемость от 96,6 до 99 
процентов при общем коли
честве повышенных оценок в 
среднем 34,3 процента. Что 
же способствует стойкой аб
солютной успеваемости сту
дентов, какими методически
ми приемами пользуются 
преподаватели, добиваясь 
глубокого усвоения материа
ла?

У В любом учебном заве
дении степень воздействия 
на обучающихся находится 
в прямой зависимости от 
мастерства преподавателей. 
Подавляющее большинство 
преподавателей факультета 
—  кандидаты наук, система
тически работающие над со
бой. Их общая культура и 
определенный научный опыт,

подкрепленные на факуль
тетах повышения квалифика
ции ведущих вузов страны, 
положительно сказываются 
на педагогическом процессе.

Методика проведения 
практических занятий на 
всех кафедрах включает ре
гулярный контроль знаний. 
Например, на аптечной тех
нологии лекарств теоретиче
ская подготовка студентов к 
занятию проверяется пись
менным программированным 
контролем, устным разбором 
теоретического материала 
по теме занятий и частной 
технологией приготовления 
наиболее -сложных рецеп
тов. В конце каждого заня
тия для теоретического 
разбора студентам предлага
ют рецепты, заимствованные 
из аптек. Это дополнение к 
практическим занятиям, ко
торое практикуется нами в

течение последних пяти лет, 
способствует лучшей подго
товке студентов к производ
ственной практике.

В случае плохой подго
товки к занятию студент 
обязан написать и в тече
ние двух недель сдать веду
щему преподавателю рефе
рат, включающий не только 
материал учебника, но и лек
ций. Аналогичная система 
принята и при отработке 
пропущенных занятий. По
этому без уважительных 
причин лекции не пропуска
ются.

Последнее время наши 
кафедры проводили боль
шую работу по обновлению и 
созданию методических ру
ководств к практическим за
нятиям. В план каждого ру
ководства, которое доводится 
до сведения студентов не 
менее чем за неделю до за

нятий, включен список реко
мендованной литературы. В 
методических пособиях четко 
выделены главные элементы, 
которые студенты должны 
усвоить при подготовке к 
занятиям. Методика прове
дения практических занятий 
на всех кафедрах включает 
разработку исследователь
ских задач. На ряде кафедр 
работы, выполняемые на 
практических занятиях,
максимально индивидуализи
рованы. *

Отчетливо представляя 
реальные возможности сту
дентов и затрату их време
ни, методическая комиссия 
факультета координирует 
сроки проведения контроль
ных коллоквиумов. В общей 
сложности собеседования по 
лекционному курсу проводят
ся 4— 5 раз в семестр, пои 
этом преподаватель видит

За счет чего? Не показатель ли это «мяг
кости» по отношению к студентам? На эти 
вопросы отвечает декан фармацевтическо
го факультета мединститута.

пробелы в подготовке студен
тов, помогает устранить их, 
а тех, кто не трудится сис
тематически, приглашает на 
дополнительные индивиду
альные • консультации. 
Строгий и систематический 
контроль знаний студентов 
требует значительного вре
мени, изрядное количество 
которого преподаватели тра
тят из своего бюджета.

Экзамены требуют от сту
дентов не только организо
ванности в труде, концентра
ции воли, но и той интел
лектуальной мобильности, 
которую так ценил в людях 
К. Маркс. Наши экзамена

торы никогда не выступают 
в роли бездушных контроле
ров, хладнокровно регистри
рующих удачи или промахи 
в ответе студентов и выво
дящих затем среднюю ариф
метическую. Это опытные пе
дагоги, требовательные и 
бескомпромиссные, отлично 
знающие своих студентов и 
учитывающие всю работу, 
проделанную ими в течение 
учебного года.

Систематический контроль 
за учебой студентов создает 
объективные условия, в ко
торых подавляющее боль
шинство студентов занима
ется непрерывно.

Студенты, имеющие в те

чение всего учебного года 
отличную успеваемость (их 
количество обычно не пре
вышает 4 процентов), полу
чают экзаменационную оцен
ку без сдачи экзамена.

Воспитывать у студентов 
потребность постоянно по
полнять свои знания помо
гает исследовательская рабо
та в кружках, которые име
ются при каждой кафедре.

Человека нельзя раз и на
всегда «начинить» необходи
мым запасом знаний, а вот 
привить потребность посто
янного самосовершенствова
ния необходимо. Вряд ли 
это можно сделать, если у 
студента узок кругозор и бе
ден круг .интересов. Поэто
му .воспитанию качеств высо
кокультурного человека мы 
придаем такое же большое 
значение, как и преподава
нию специальных дисциплин. 
Кафедры общественных на
ук института уже в течение 
нескольких лет читают спе
циальный курс лекций по 
марксистско-ленинской этике 
•и медицинской деонтологии. 
Планы работы кураторов 
всех групп предусматривают 
эстетическую направлен
ность.

Молодежь особенно нуж
дается в опытном наставни
ке, его советах, даже по тем 
вопросам, которые иногда 
считают «личными». Пре
подаватели не могут, не име
ют права проходить мимо 
них. У нас есть очень хоро
шие кураторы. Их отзывчи
вость и инициатива, высокая 
требовательность к себе хо
рошо известны студентам. 
Например, 3. А. Штейн- 
гардт умеет создать та
кую обстановку в своей под
шефной группе, что студенты 
на все годы обучения выра
батывают стойкий иммунитет 
к «тройкам» и не представ
ляют своей жизни без ак
тивного участия в общест
венной работе.

Коллектив нашего факуль
тета вступает в десятую пя
тилетку полный творческих 
сил и желания еще более 
активно совершенствовать 
комплекс учебно-воспитатель
ной работы, направленный на 
подготовку высококвалифи
цированных специалистов.

Т. ПРИЩЕП, 
профессор, декан фарма
цевтического факульте
та медицинского инсти

тута.

—
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П  и  щ  в  6  и  е  

о т х о д ы  ~  6  д е л о

Д ва года том у  н а за д  н а ч а л ь н и к  город ского  ж и лищ н ого  уп
р ав л ен и я  д о к л ад ы в ал  на одном  из зас ед ан и й  и сп олком а гор
со в ет а , что  д о м о у п р авл ен и ям и  Т ом ска за  год собр ан о  и от
п р ав л ен о  о б щ еств ен н о м у  ж и во тн о во д ству  нем ногим  б олее 8 
тонн  п и щ евы х  отходов . В ны н еш н ем  году го р ж и л у п р ав л ен и е  
то л ьк о  в о к тя б р е  со б р ало  и о тп р ави л о  на п ри город н ы е сви 
н оф ерм ы  б олее 300 тонн.

СПЕЦИАЛЬНОСТЬ 
ТОКАРЯ ВАСИЛИИ 
РОМАНОВИЧ СТУ- 
ПАРЕНКО ПОЛУЧИЛ 
ТРИДЦАТЬ ЛЕТ
НАЗАД, СЕЙЧАС ОН 
РАБОТАЕТ В ПЕРЕ
ДВИЖНОЙ МЕХАНИ
ЗИРОВАННОЙ КО
ЛОННЕ № 16 ОБЪ
ЕДИНЕНИЯ «СОЮЗ- 
ТОМСКМЕ Л И О Р А - 
ЦИЯ», КОТОРАЯ БА
ЗИРУЕТСЯ В г. АСИ- 
НЕ. В. Р. СТУПАРЕН- 
КО, ИМЕЯ ВЫС
ШУЮ КВАЛИФИКА
ЦИЮ, ТРУДИТСЯ,
ЕЖЕДНЕВНО ВЫ
ПОЛНЯЯ СМЕННЫЕ 
ЗАДАНИЯ НА 130—
140 ПРОЦЕНТОВ.
Фото Е. Лисицына.
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10, которые в течение этого 
времени успешно справля
ются с планами, получили 
дополнительно к основному 
заработку по 390— 460 руб
лей.

Сбор отходов выдвинул 
проблему тары. Зимой кон
тейнерную вывозку прихо
дится свертывать и возить 
собранное в тракторных са
мосвальных тележках. По
этому для сбора нужны бач
ки и ведра, которые необхо
димо расставить на лестнич
ных клетках.

В ряде домоуправлений 
мы так и поступили. Но та
ры крайне недостаточно. В 
большинстве домов стоят во 
дворе контейнеры, но очень 
немногие несут, туда остатки 
пищи. Дорожки к контейне
рам постоянно заносит сне
гом. А вот приобрести вед
ра, бачки —  проблема. Мы 
связались с одним из заво
дов, решили заказать тару, 
но тут же и отказались. Ока
зывается, бачок местного 
изготовления обошелся бы 
в... 46 рублей.

Слабо еще занимаются 
этими вопросами райиспол
комы. В Кировском районе,, 
например, из месяца в ме
сяц не справляются с пла
ном сбора отходов.

Плохо, что в стороне сто
ят школы. А ведь дети чут
ко откликаются на любое 
хорошее дело. Важно их ор
ганизовать.

Нельзя умалчивать еще 
об одной проблеме. Если в 
городе идеально организо
вать сбор пищевых отходов, 
то близлежащие свиноводче
ские хозяйства не в состоя
нии будут их использовать. 
Уже сейчас в совхозах под
час начинают необоснованно 
браковать пищевые отходы 
или снижать цену. Ясно, 
что это отбивает охоту соби
рать и сортировать отходы. 
В результате корма для ско
та оказываются на свалке.

Как преградить им туда 
дорогу? В Ленинградской об
ласти в зимний период дела
ют брикеты про запас. И в 
наших условиях можно этот 
опыт использовать. Но для 
этого надо приобрести спе
циальную установку.

•Сбор остатков пищи —  то 
доброе дело, которое выгод
но экономически и которое 
воспитывает в людях береж
ливость, уважение к пло
дам человеческого труда.

В. БАЖОВ, 
заместитель начальника 
Томского горжилуправ- 

ления.

Наукой и практикой дока
зано —  тонна пищевых от
ходов может заменить 250 
килограммов зерна, а следо
вательно, обеспечить полу
чение 45 килограммов сви
нины. Поэтому так важно' 
не выбрасывать эти отходы 
на свалку, а отправлять на 
животноводческие фермы.

Пищевые отходы ежеднев
но бывают в столовых, в 
больницах, детских садах, 
продовольственных магази
нах, да ив каждой семье. 
Планы по их сбору нынче 
доведены многим предприя- 

> тиям, учреждениям и орга- 
низациям. Особая графа «пи
щевые отходы», за выпол
нение которой спрос такой 
же, как и за другие важные 
показатели, —  сегодня и в 
планах всех жилищно-ком
мунальных отделов, контор 
и управлений.

Организованно ведется 
сбор отходов на электротех
ническом заводе, заводах 
строительных материалов, 
авторемонтном, на мельком
бинате.

Поучительный опыт на
коплен в девятом и десятом 
домоуправлениях. Сначала 
там расставили возле домов 
контейнеры, составили гра
фик вывозки. Но время шло, 
а отходов не было. Тогда уп
равляющие А. А. Заяц и 
Н. Б. Нефедов сами обошли 
десятки квартир, побеседо
вали с жителями, подключи
ли к этой работе домкомы, 
подобрали добросовестных 
сборщиков.

Естественно, сбор отходов 
легче организовать в много
квартирных домах. Поэтому 
многие отрицали возмож
ность такой работы в не- 

* больших домах. Но пример 
домоуправления № 3 (уп
равляющий В. Д. Беляев) 
убедительно говорит о дру
гом. Здесь почти у каждого 
дома поставили тару, подо
брали сборщиков, провели 
беседы с населением. И до

моуправление стало еже
дневно своими силами выво
зить по 600— 700, килограм
мов корма. Это почти столь
ко же, сколько вывозит до
моуправление № 7, где бо
лее 40 благоустроенных до
мов.

Однако, несмотря на при
нятые меры, горжилуправ
ление с девятимесячным 
планом не справилось. Тог
да вопрос о сборе пищевых 
отходов был обсужден на 
партийных собраниях в до
моуправлениях и в горжил- 
управлении. При управле
нии создали оперативный 
штаб, разработали условия 
соревнования для тех, кто 
занят этим делом. Штаб 
стал систематически прово
дить рейды, слушать отчеты 
руководителей.

Серьезное внимание обра
тили на своевременную вы
возку собранного. В каждом 
домоуправлении нашли для 
этого трактор или автома
шину. Управляющие побыва
ли на свинокомплексе, убе
дились в важности поручен
ного им дела. Местный ко
митет выделил для лучших 
сборщиков бесплатные пу
тевки в дома отдыха, сана
тории, на турбазы.

Вся эта работа уже в ок
тябре окупилась сторицей. 
Городским жилищным уп
равлением за тот месяц со
брано 332 тонны отходов—  
на 62 тонны больше,чем 
планировалось. Однако ре
зервы использованы далеко 
не полностью.

В каждом пятом-шестом 
доме отходы пока вовсе не 
собираются. А ведь дело 
это вьщодное. Одна тонна 
пищевых отходов стоит 
16 руб. 50 коп. Из них 9 руб. 
50 коп. получает сборщик. 
Важно шире привлекать к 
этой работе дворников, пен
сионеров, домохозяек. Поощ
рение предусмотрено и для 
управляющих домами. Так, 
за 10 месяцев управляющие 
домоуправлениями №№ 9 и

В КРАСНУЮ СТРОКУ РАПОРТА
С первых дней нового 

учебного года комсомоль
ская организация молодых 
научных сотрудников фа
культета автоматики и вы
числительной техники ТПИ 
развернула соревнование за 
почетное право подписать 
рапорт Ленинского комсомо
ла XXV съезду партии.

Первичные комсомольские 
организации факультета, пе
ресмотрев свои социалисти
ческие обязательства, приня
ли повышенные. Будет боль

ше подготовлено диссерта
ций, напечатано научных 
статей, прочитано докладов 
на конференциях. Раз в ме
сяц бюро ВЛКСМ подводит 
итоги, поощряет победите
лей.

В течение двух последних 
лет факультет автоматики и 
вычислительной техники 
прочно закрепился на од
ном из первых мест в инсти
туте. Молодые научные ра
ботники прилагают все уси
лия к тому, чтобы по итогам

этого года комсомольская 
организация нашего факуль
тета сохранила за собой уч
режденное общественными 
организациями института пе
реходящее знамй победителя 
социалистического соревно
вания.

П. КИШТЕЕВ, 
член бюро ВЛКСМ мо
лодых научных сотруд
ников факультета авто
матики и вычислитель

ной техники ТПИ.

Энциклопедии
«Ежегодник Большой Со

ветской Энциклопедии» 1975 
года. Вып. 19. Гл. ред. С. М. 
Ковалев. М., «Сов. Энцикло
педия», 1975. 655 стр.
110.000 экз. 4 руб. 35 коп.

Девятнадцатый выпуск 
«Ежегодника Большой Со
ветской' Энциклопедии», как 
и предшествующие выпуски, 
посвящен событиям истек
шего года: изменениям в по
литике и экономике всех 
стран мира, культурной 
жизни, последним достиже
ниям науки и техники.

Статьи, тематические ка
лендари, статистические и 
другие материалы рассказы
вают о деятельности КПСС 
и Советского правительства, 
направленной на претворе
ние в жизнь решений XXIV 
съезда партии, о составе 
высших органов государст
венной власти и управления 
Союза ССР и союзных рес
публик, о внутренней жизни 
и внешней политике Совет
ского Союза, развитии на
родного хозяйства, культу
ры, науки и техники, работе 
общественных организаций и 
научных учреждений.

В обстоятельной хронике 
«Ежегодника» отражены все 
договоры, соглашения, ком
мюнике, ноты, заявления, 
беседы, переговоры, которы
ми ознаменована внешняя 
политика СССР в 1974 году. 
Опубликованы материалы о 
пребывании государствен
ных деятелей СССР за гра
ницей и иностранных госу
дарственных деятелей в Со
ветском Союзе.

На страницах «Ежегодни
ка» нашли отражение наибо
лее существенные события в 
жизни всех зарубежных го
сударств в минувшем году.

В книге даны сведения 
о -развитии связей между 
коммунистическими и рабо
чими партиями, деятельно
сти международных полити
ческих, экономических, воен
ных и общественных орга
низаций, важнейших дости
жениях мировой науки и 
техники, событиях между
народной культурной и спор
тивной жизни.

Издание заканчивается 
биографическими справками 
о многих отечественных и 
зарубежных современниках, 
в частности, о лауреатах Ле
нинской и Нобелевской' пре
мий.

«Неорганическая химия».
Энциклопедия школьника. 
Гл. ред. И. П. Алимарин. 
М., «Сов. Энциклопедия», 
197̂ . 384 стр. 101.000 экз., 
2 руб. 69 коп.

Этой книгой открывается 
новая серия издательства 
«Советская энциклопедия»»
—  «Энциклопедия школьни
ка».

Главный адресат издания
—  учащиеся старших клас
сов средней общеобразова
тельной школы, интересую
щиеся химией и уже в шко
ле избравшие ее своей буду
щей профессией. Поэтому 
статьи энциклопедии сочета
ют научную строгость и на
сыщенность информацией с 
доступностью, образностью 
и увлекательностью изложе
ния.

Книга содержит сведения, 
выходящие за пределы обя
зательной и факультативной 
школьных программ. Все 
термины в энциклопедии 
расположены в алфавитном 
порядке. Однако три боль
шие статьи —  «Атом», 
«Закон Менделеева» и «Хи
мия служит человеку», —  
которые являются своеоб
разным фундаментом всего 
издания, идут вне алфавита.

Энциклопедия школьника 
«Неорганическая химия» ре
комендуется также студен
там техникумов, преподава
телям, руководителям хими
ческие кружков.

Редакционная группа 
«Пресс-информации» 
Госкомиздата СССР.

В М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М  
Г О Д У  Ж Е Н Щ И Н Ы

НЬЮ-ЙОРК. В Детройте 
состоялась . вторая ежегод
ная конференция коалиции 
женщин •— членов профсою
зов. Участники конферен
ции, на которой присутство
вали представители всех 47 
отделений, подтвердили
свою решимость бороться 
за гарантированное право 
на труд, за улучшение меди
цинского обслуживания на
селения, за увеличение чис
ла яслей и детских садов.

ВАШИНГТОН. Число ра
ботающих женщин в Соеди
ненных Штатах с 1950 года 
почти удвоилось, составив к 

• началу 1975 года 36 млн. 
Сообщая об этом, журнал 
«Интернэшнл тимстер». от
мечает, что уровень безрабо
тицы среди женщин в США 

' в два раза выше, чем среди 
мужчин.

ЛОНДОН. На конферен
ции африканских женских 
организаций ЮАР, прохо
дившей в Иоганнесбурге, 
принято решенир создать

Федерацию африканских 
женщин. Она объединит су
ществующие в стране мест
ные организации с целью 
усиления борьбы ра права 
всего африканского боль
шинства ЮАР в политиче
ской, экономической и куль
турной областях.

ЛОНДОН. Делегация анг
лийских женщин во главе с 
членами парламента Морин 
Колкхоун и Джозефиной Ри
чардсон посетила резиден
цию премьер-министра Вели
кобритании и .потребовала 
сокращения расходов на 
вооружение. По инициативе 
Международной лиги жен
щин за мир и свободу пред
ставители английских обще
ственных организаций, • вы
ступающих за мир, ежене
дельно передают на имя 
премьер-министра письма и 
петиции с требованием со
кратить военные расходы 
страны.

ДАР-эс-САЛАМ. Еще не
давно женщины были наибо

лее бесправной частью обще
ства. Сейчас они трудятся 
практически во всех обла
стях экономики • Танзании. 
Среди них есть инженеры, 
агрономы, учителя, врачи, 
юристы.

Активно участвуют жен
щины Танзании в общест
венной и политической 
жизни страны. Они пред
ставлены в правительстве 
республики.

Ярким примером роста 
политической сознательности 
и активности женщин Тан
зании стали прошедшие в 
октябре этого года всеобщие 
президентские и парламент
ские выборы. Из 192 чело
век, баллотировавшихся в 
законодательный орган
страны, четверть составили 
женщины. Народ высоко 
оценил заслуги своих доче
рей в деле государственного 
строительства: лучшие из
них избраны в Националь
ное собрание.

(ТАСС, 13 декабря).

С кем голосуют маоистские делегаты в ООН
НЬЮ-ЙОРК, 15 декабря. 

(ТАСС). «Дьявольским аль
янсом империализма, расиз
ма и Маоизма» называют по
зицию маоистской делегации 
на проходящей здесь сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН. Представители КНР 
используют ассамблею и ее 
комитеты для того, чтобы не 
допустить принятия конкрет
ных мер в области разоруже
ния, деколонизации и мирно
го урегулирования назрев
ших проблем. ,рнй действуют 
заодно с международной ре
акцией.

Характерно, что на ны
нешней сессии, как и на 
прошлых форумах ООН, 
КНР не внесла ни одного 
практического или конструк
тивного предложения. Зато 
по подавляющему большин
ству вопросов пекинска'я де
легация прямо блокирова
лась с государствами —  чле
нами НАТО.

Обращает на себя внима
ние подрывная роль Пекина 
в области разоружения и 
обуздания гонки BOopyfflet 
ний. Маоисты по существу 
не поддержали ни одной из 
25 резолюций по разоруже
нию, которые были одобре
ны Генеральной Ассамблеей 
подавляющим большинством 
голосов, 112 стран из-144 
проголосовали в поддержку 
предложения о запрещении 
разработки и производства 
новых видов оружия массо
вого уничтожения и новых 
систем такого оружия, расце
нив это предложение как 
крупный вклад в дело разо
ружения. В числе тех, кто не 
голосовал за это предложе
ние, были США, КНР, неко

торые страны HATQ, а так
же Израиль.

КНР оказалась одной из 
двух стран, которые ополчи- 

»лись против предложения 
СССР о заключении догово
ра о полном и всеобщем за-' 
прещении испытаний ядер- 
ного оружия, проголосовав 
против этой важной инициа
тивы.

Пекинский делегат при
крывал свою негативную по
зицию блокирования с вра
гами разоружения и разряд
ки международной напря
женности «тезисом» Мао о ' 
ядерной войне как «средстве 
построения прекрасного бу
дущего».

Под знаком решительных 
требований положить конец 
позорной колониальной си
стеме проходила дискуссия 
по вопросу осуществления 
декларации о предоставле
нии независимости колони
альным странам и народам. 
У представителей маоист
ского режима не нашлось 
слов для осуждения расист
ских колониальных режимов 
на юге Африки. Не секрет, 
что маоисты не порывали 
связей с ЮАР и Южной Ро
дезией. Напротив, Пекин, 
грубо игнорируя многочис
ленные решения ООН, акти
визирует свои связи с раси
стско-колониальными режи
мами, в том Числе в поддер
жке вооруженной' интервен
ции этих режимов против 
Анголы.

Когда на заседании Ге
неральной Ассамблеи по 
инициативе ряда африкан
ских стран была внесена по
правка к резолюции о поло
жении на юге Африки, реши

тельно требующая призвать 
к ответу организаторов 
иностранной интервенции 
против ангольского народа, 
больше всего усердствозали, 
чтобы не допустить ее при
нятия, представители КНР и 
США. В результате интриг 
маоистов и покровителей ра
систских интервентов в лице 
Соединенных Штатов эта 
поправка была снята с го
лосования.

Ведя курс на сохранение 
потенциальных очагов воен
ной опасности, пекинские 
представители не участвова
ли в голосовании по Ближне
му Востоку, сославшись на 
то, что они не могут под
держать идею созыва женев
ской мирной конференции 
(против голосовали только 
три делегации —  США, Из
раиля и Никарагуа). Пози
ция Китая была расценена 
здесь как прямая поддержка 
агрессивного курса Израиля. 
Делегации 84 неприсоеди- 
нившихся и социалистиче
ских государств, а также ряд 
западных стран высказались 
за полный вывод израиль
ских войск с территории 
ближневосточных стран, за 
удовлетворение законных 
национальных прав араб
ского народа Палестины.

Вся деятельность делега
ции Пекина на нынешней 
Генеральной Ассамблее 
вновь подтверждает, что в 
ООН маоистский режим тес
но смыкается с наиболее 
оголтелыми представителя
ми международной реакции 
—  с расистами, израильски
ми агрессорами, чилийскими 
фашистами.

С Е Л Ь С К О Е
хозяйство
ЗА РУБЕЖОМ

ЛИМА. Задачи даль
нейшего углубления аг
рарной реформы обсужда
ют участники открывшей
ся в городе Тарапото (де
партамент Сан-Мартин) 
ассамблеи Национальной 
аграрной конфедерации 
(НАК) Перу. На повестке 
дня ассамблеи —  вопро
сы активизации участия 
крестьян в важных соци
ально-экономических пре
образованиях.

АДДИС-АБЕБА. Пра
вительство Эфиопии при
нимает меры к ликвида
ции зависимости эконо
мики страны от моно
культуры кофе, который 
обеспечивает 70 процен
тов всех валютных по
ступлений в государст
венную казну. Прово
дится большая работа 
по внедрению в сельско
хозяйственное производ
ство таких культур, как 
пшеница, кукуруза, хло
пок и цитрусовые.

ФРИТАУН. Программу 
дальнейшего развития 
сельского хозяйства Сьер
ра Леоне, в котором заня
то более 80 процентов 
трудоспособного населе
ния, изложил президент 
республики Сиака Сти
венс. Он подчеркнул, что 
перед тружениками села 
стоит сейчас главная за
дача —  добиться резкого 
увеличения производства 
риса.

ДЕЛИ. В различных 
штатах Индии проводится 
распределение пустую
щих, а также принадле
жащих государству уго
дий среди безземельных 
тружеников, наделение 
сельскохозяйственных ра
бочих участками под 
строительство жилищ. По 
официальным данным, к 
началу декабря в круп
нейшем штате Уттар-Пра
деш более 300 тысяч без
земельных крестьян полу
чили участки.

БАГДАД. Близится к 
завершению зимняя по
севная кампания в Ираке. 
На сегодняшний день, со
общил председатель Все
общей федерации кресть
янских союзов республи
ки X. Джабур, под раз
личными сельскохозяйст
венными культурами уже 
занято свыше 75 процен
тов всех угодий.

РИМ. Проблемы подъ
ема сельского хозяйства 
Италии в условиях тяже
лого экономического кри
зиса обсуждались на за
кончившемся в Болонье 
V съезде национального 
объединения крестьян.

Выступивший на съез
де генеральный се
кретарь объединения 
Р. Оньибене высказался 
за пересмотр сельскохо
зяйственной политики 
«Общего рынка», которая 
не отвечает жизненным 
интересам сотен тысяч 
итальянских крестьян.

(ТАСС, 15 декабря).

В г ж  e L ,
X  в р ..........

О С Т Р О В
п  и  н  о  с
С Е Г О Д Н Я

Этот небольшой остров в 
Карибском море был до 
победы революции типичным 
захолустьем, мрачным ме
стом ссылки кубинских ре
волюционеров. За годы на
родной власти Пинос неуз
наваемо изменился. Ныне 
это один н®> быстро разви
вающихся районов республи
ки.

НА СНИМКЕ: на строи
тельстве теплоэлектростан
ции, сооружаемой на острове 
при содействии Советского 
Союза. Инженер из Ленин
града В. С. Байков обсужда
ет план работы с кубински
ми специалистами.

Фото Г. Петрова.
(Фотохроника ТАСС).
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МОЛОЧНОМ
конвейере

У меня двое маленьких ре
бятишек, и поэтому ежеднев
но я покупаю в магазине мо
локо и молочные продукты.

4 Хотелось бы знать, из како
го молока — цельного или 
восстановленного—они изго
тавливаются. Интересует так
же, намечается ли расширение 
производства сырков, творога, 
сырковой массы, которыт по
ка еще немного в продаже!

М. СВЕТЛОВА, 
домашняя хозяйка.

г. Томск.
Томский гормолзавод пу

щен в эксплуатацию в ап
реле 1964 года. Вначале он 
перерабатывал 60 тонн мо
лока в смену. Проектом 
предусматривался выпуск 
фляжного молока, кефира и 
сливок. За счет реконструк
ции завода, установки более 
производительного оборудо
вания, внедрения автомати
ки сейчас мощность пред
приятия доведена до 130 
тонн молока в смену. Уве
личен ассортимент выпуска
емых продуктов до 30 ви
дов.

Многое сделал коллектив 
в девятой пятилетке для 
увеличения выпуска про
дукции в расфасованном ви
де. Производство молока в 
бутылках возросло в 2,7 
раза, сливок —  в 3,8, ке
фира —  в 1,5 раза. В этой 
пятилетке организовано 
производство сметаны в 
мелкой расфасовке, молока 
в бумажных пакетах, рас
ширен ассортимент творож
ных изделий. Выпуск фа
сованной продукции сейчас 
составляет 44,8 процента от 
общего объема (в 1970 го
ду было 33,6 процента). 
Свой пятилетний план по 
объему реализованной про
дукции коллектив гормолза- 
вода уже выполнил.

Однако из-за отсутствия 
мощностей мы еще не обес
печиваем томичей в нуж
ном количестве творогом и 
творожными изделиями, 
что вызывает справедливые 
нарекания. Сырково-творож
ных изделий производится в 
сутки 4 тонны, а потреб
ность города —  6,5— 7 тонн.

Многое сделано для улуч
шения качества. На заводе 
внедрена бездефектная си
стема сдачи продукции. Но 
нам предстоит здесь еще 
немало поработать. Ведь не 
секрет, что протекают па
кеты, не всегда молочная 
продукция соответствует 
ГОСТам.

Торговые предприятия 
города в летнее время недо
статочно обеспечены холо
дильными емкостями, и, бы
вает, хорошая продукция не 
доходит высококачественной 
до покупателя.

Все продукты на гормол- 
заводе в летнее время изго
тавливаются из натурально
го молока. В бездорожье, 
через Обь доставка молв- 
ка производится вертолета
ми. Если погода нелетная, а 
связи никакой нет, допуска
ется выпуск восстановлен
ного молока из сухого. Вся 
технология восстановления 
и обработки молока произ
водится строго по инструк
ции. По своим вкусовым и 
питательным качествам это 
молоко почти не уступает 
натуральному и отвечает 
требованиям ГОСТа. На 
колпачках бутылок и пас
портах делается пометка 
«восстановленное». А моло
ко с витамином, сливки, ке
фир, творожные изделия 
вырабатываются только из 
натурального молока.̂ ?*

В 1977 году будет сдан 
в эксплуатацию новый за
вод с современным оборудо
ванием мощностью 200 
тонн молока в смену. На 
нем будут дополнительно к 
существующему ассорти
менту выпускаться молоко в 
п« лиэтиленовых пакетах, 
творог и сметана в полисти- 
рольных коробках, творож
ные глазурованные в сырки. 
Значительно увеличится 
производство творога и тво
рожных изделий.

В. ГОРБУНОВ,
директор Томского гор- 

молзавода.

Э Т И  С Ш Т Л И В Ы Е

...Тем летом ей исполни
лось семнадцать, и перед 
ней открывалась большая 
жизнь. Колебаний не было 
—  она выбрала историко- 
филологический факультет 
Томского университета.
«Буду историком, как па
па»,. —  сказала она под
ружкам.

Но жизнь распорядилась , 
иначе. После окончания 
Юлию распределили в полит 
технический институт, и она 
пришла заведовать кабине
том политэкономии. Смыш
леную, энергичную, ее быст
ро заметили преподаватели, 
и Юрий Сергеевич Нехоро- 
шев, заведующий кафедрой, 
как-то предложил:

—  А что, если вам попро
бовать вести семинары?

И Юлия Николаевна Фе
доренко впервые переступи
ла порог студенческой ауди
тории.

Теперь она доцент, канди
дат наук, опытный лектор. 
Но свои первые семинары 
помнит до сих пор. Особен
но один из них.

К ней на занятие должен 
был прийти Николай Гера
симович Смирнов, доцент, 
читавший ее группе лекции. 
Как она готовилась к этому 
занятию! Все перечитала, 
что только могла достать. И 
на семинаре все говорила, 
говорила, говорила... Студен
ты недоумевали —  их поче
му-то не спрашивают. Кто 
не подготовился —  тихо ра
довался. А Николай Гераси
мович даже лицо рукой при
крыл:

—  Никогда не видел тако

го неудачного семинара, —  
сказал он потом.

Это был урок на всю 
жизнь.

Сейчас Юлия Николаевна 
сама читает лекции на двух 
потоках, ведет семинарские 
занятия в пяти группах. Се
минары проходят живо —  
студенты научились и вести 
дискуссию, и обобщать мате
риал. Она не любит насторо
женных глаз, откровенно 
боящихся, что сейчас спро
сят. Старается дать сту
дентам не просто сумму но
вых сведений по теме, а 
научить работать творчески, 
открывать для себя новое, 
уметь защищать свои мысли 
и суждения, отстаивать 
убеждения.

—  Чтобы студенты люби
ли твой предмет, надо, поми
мо строгих требований, 
иметь с ними тесный кон
такт и вне аудитории, —  
считает Юлия Николаевна.

Этот контакт продолжает
ся в общежитиях, на отделе
ниях факультета обществен
ных профессий, которым она 
руководит как декан, на об
щественно - политической 
практике, которую организу
ет и контролирует как член 
парткома, в университете 
культуры.

Застать Федоренко на ме
сте нелегко. Ее могут ждать 
в один час в двух-трех ме
стах —  и она обязательно 
появится там в условленное 
время. Как ей это удается, 
трудно объяснить. Но, ес
ли надо быть, она непремен
но будет. После защиты дис

сертации она на другой же 
день уехала со студентами, 
участниками школы молодо
го лектора, в Александров
ский район (комсомолия ин
ститута шефствует над ком
сомольской организацией 
района). Юлия Николаевна 
сама прочитала александров- 
цам десяток лекций, помога
ла в организационной работе 
райкому комсомола побыва
ла в школах, на предприяти
ях. Студенты прочитали 
тогда полторы сотни лекций, 
провели под ее руководст
вом три заседания школы 
комсомольского актива, две 
научно-практические конфе
ренции.

Да, нелегко приходится, 
когда твои дни рассчитаны 
по минутам. Но ведь это и 
самые счастливые дни, ибо 
без них она утратила бы не
что важное, что составляет 
смысл жизни.

Два лета подряд Юлия 
Николаевна была комисса
ром спортивно-оздоровитель
ного лагеря «Политехник». 
Комиссар лагеря организова
ла поездки отдыхавших в 
лагере по отделениям совхо
за, учреждениям и заводам 
с лекциями о развитии энер
гетики, автоматики и других 
отраслей народного хозяйст
ва в девятой пятилетке. По
могли политехники сельча
нам в летних полевых рабо
тах и на заготовке кормов. 
Праздник, посвященный 
Международному году жен
щины, День Нептуна, весе
лые и острые стенные газе
ты —  во всем, что было ин

тересного в лагере, чувство
вались ее энергия, ее мысль.

Сейчас у Юлии Николаев
ны новые заботы; Факультет 
общественных профессий, на 
котором занимаются две ты
сячи студентов, недавно при
нял пополнение. Раньше 
сюда поступали все, кому хо
телось. Теперь прием идет 
только по рекомендации 
комсомольского бюро и де
кана основного факультета, 
на котором студент получает 
инженерную специальность. 
Прежде руководство факуль
тета ставило своей целью 
дать студенту вторую обще
ственную профессию к выпу
ску. Теперь здесь стремятся 
подготовить организаторов 
общественно - политической 
работы из студентов пер
вых— вторых курсов и пре
доставить возможность буду
щему инженеру еще в инсти
туте получить практический 
опыт по общественной про
фессии.

Конечно, что бы она могла 
сделать одна? Не случайно 
ее всегда видят с людьми. 
Доцент Виталий Михайлович 
Сергеев помогает ей р орга
низации учебной работы на 
ФОП, инженер НИИ ядер- 
ной физики, электроники и 
автоматики Александр Вени
аминович Мельник замеща
ет ее как декана в организа
ционных делах. Хорошими 
помощниками стали руково
дители групп АСУ Николай 
Иванович Гвоздев и Эдуард 
Иванович Герман, студент
ка-отличница Рита Кочегу-, 
рова, дипломник Владимир 
Усов.

—  Приятно с ними рабо
тать, —  говорит она.

И .студенты, и коллеги- 
преподаватели платят ей 
уважением и доверием. 
Именно у нее попросил ре
комендацию в партию сту
дент факультета автоматики 
и вычислительной техники 
Михаил Непомилуев. Как 
могла она отказать одному 
из лучших студентов —  от
личнику, старосте школы 
молодого, лектора, участнику 
конкурса на лучшую науч
ную студенческую работу по 
общественным наукам?

Преподавательская и об
щественная работа для 
Юлии Николаевны —  еди
ное целое. Она уверена, что 
воспитательный процесс на
чинается на лекциях, а уче
ба продолжается во время 
внеаудиторных встреч. К за
нятиям, к встречам со сту
дентами она готовится очень 
тщательно. Будущие специа
листы получают от нее са
мую современную информа
цию, потому что на рабочем 
столе Ю. Н. Федоренко —  
не только книги и моногра
фии, но и свежие журналы 
« Экономические науки», 
«Мировая экономика» и мно
гие другие. Она продолжает 
заниматься научной работой', 
изучая проблему распреде
ления национального дохода 
в условиях социализма. На 
ближайшем научном семина
ре кафедры —  ее доклад.

Несмотря на всю заня
тость, у нее остается время 
на театр, кино, концерты.

Р. ГОРОДНЕВА.
Фото А. Зюлькова.
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ОТЛИЧНИКИ
ГРАЖДАНСКОЙ
ОБОРОНЫ

Начался новый учебный 
год в формированиях граж
данской обороны Асинов- 
ского ■ ЛПК. Руководи
тели цехов многое сделали 
для пропаганды знаний по 
обороне среди рабочих ком
бината. За отличную подго
товку и активное участие в 
мероп1рият.иях гражданской 
обороны награждены знач
ком «Отличник гражданской 
обороны» работник управ
ления комбината Е. С. Ша- 
рае®, значком «Готов к 
гражданской обороне» —  
слесарь А. А. Лапшов, ко
мандир сандружины Л. Ф. 
Иванова, начальник меди
цинской службы А. П. Афо
нин.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

ЭКСПОНАТЫ НА ВДНХ
Оргкомитет выставки 

«Высшая школа —  XXV 
съезду КПСС» принял к по
казу в павильоне «Народное 
образование» ВДНХ пять 
экспонатов из ТЙАСУРа.

Это макет непрерывного 
рубинового оптического
квантового генератора типа 
«Трон-1», разработанного 
на кафедре сверхвысоких 
частот и квантовой радио
техники института, индика
тор для измерения электри
ческих потенциалов 
МИЭП-1М и МИЭП-2М, со
зданный в НИИ автоматики 
и электромеханики. Будут 
демонстрироваться на вы
ставке и альбомы «Учебно
методическая работа кафедр 
института за 1971—  
1975 гг.» и «Организация 
учебно-политической прак
тики студентов ТИАСУРа».

И. ФЕДОРОВА.

i z t i L i m r . m Ш
ХОККЕЙ. Накануне тур

нира на приз «Известий» 
хоккеисты сборной СССР 
провели свой второй трени
ровочный матч. И вновь по
бедили, на этот раз они вы
играли у «Спартака» —  
10:2 (1:1, 3:0, 6:1). В сбор
ной СССР шайбы забросили: 
Харламов и Жлуктов (по 
две), Голиков, Бодунов, Ка
пустин, Петров, Михайлов и 
Балдерис; у «Спартака» —  
Якушев и Шадрин.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. 
Шесть матчей чемпионата 
страны по хоккею с мячом 
состоялись в субботу и воск
ресенье. Вот их результаты: 
«Уральский трубник» (Пер
воуральск) —  «Динамо» 
(Алма-Ата) —  2:5 (1:2),
«Вымпел» (Калининград) —  
«Енисей» (Красноярск) —  
8:1 (5:1), «Волга» (Улья
новск) —  СКА (Хабаровск) 
—  6:4 (3:3), СКА (Сверд
ловск) —  «Водник» (Архан
гельск)— 8:2 (3:1), «Старт» 
(Горький) —  «Локомотив» 
(Иркутск) —  4:1 (1:1),
«Зоркий?» (Красногорск) —  
«Североникель» (Монче
горск) —  8:5 (5:1). В чем

пионате лидируют «Динамо» 
(Москва), «Волга», СКА 
(Свердловск) —  по 8 очков.

ЛЫЖИ. Традиционные со
ревнования на приз имени 
С. М. Кирова по прыжкам 
на лыжах с трамплина и 
лыжному двоеборью завер
шились в воскресенье 15-ки
лометровой гонкой. В по
следний день соревнований, 
проходивших в городе Киро
ве, успех сопутствовал хозя
ину лыжни Г. Чеснокову. В 
первый день, в субботу, он 
уступил первенство на трам
плине киевлянину Г. Булга
кову, однако в лыжной гон
ке наверстал упущенное и 
набрал лучшую сумму оч
ков —  408,95. В состязани
ях участвовало более 80 
прыгунов и двоеборцев. На
до отметить неплохой ре
зультат кировчанина С. Ми
неева на трамплине. Он при
землился на отметке 77,5 и 
82 метра и с хорошей тех
никой полета «заработал» 
лучшую сумму очков —  
228,8.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ. Сту
дент Кировского пединсти

тута, член сборной молодеж
ной команды СССР Ю. Вах
рушев, его землячка Л. Ко
робова —  обладатели глав
ных наград всесоюзных тра
диционных состязаний на 
приз «Лыжи «Россия», за
вершившихся близ живопис
ного местечка Перекоп. В 
соревнованиях участвовали 
350 лыжников. Накал борь
бы не снизила морозная по
года (на термометре было 
минус 13 градусов по Цель
сию). Вахрушев показал на 
15жилометровой дистанции 
лучшее время —  47,24 сек. 
В гонке на 5 километров у 
женщин Коробова финиши
ровала со временем 
17,54 сек. В воскресенье, в 
заключительный день со
ревнований, в эстафетной 
гонке у мужчин (4ХЮ км) 
победила команда Централь
ного совета спортобщества 

' «Буревестник» —  2 часа
13 мин. 47 сек. В женской 
эстафете 4X5 км первенст-

«БЕЛЫЙ ДЕНЬ». Фото А. Батурина.

вовала сборная Кировской 
1 час 15 мин.области 

19 сек.
(ТАСС).

Ч т о  г д е  с л у ч и л о с ь ?
Е Б О Ш  П Е Р Е Д  П О Л Е Т О М

Это произошло в один из 
зимних дней. Мне доложи
ли, что несколько посети
телей ресторана аэропорта 
нарушают общественный по
рядок, грубят обслуживаю
щему персоналу. Мы на
правили на место происше
ствия сотрудника милиции. 
Каково же было мое удив
ление, когда он вернулся и 
доложил, что в ресторане 
буянят... женщины.

Действительно, три жен
щины —  одна уже немоло
дая и две молодые —  нахо

дились в состоянии сильно
го опьянения. Они громко и 
непристойно̂  выражались и 
не желали слушать ни ад
министрацию ресторана, ни 
работников милиции. Так 
же продолжали они вести 
себя и в дежурном помеще
нии, куда их доставили. 
Более того, они даже пы
тались оскорблять работни
ков милиции действием.

Как выяснилось, офици
антка ресторана на вокзале 
Томск-I Т. Аксенова и 
ее подруга В. Трусова, то

же торговый работник, 
провожали мать Аксеновой 
—  бухгалтера совхоза «Сте- 
пановский» Томского райо
на К. Скоморовскую, кото
рая летела отдыхать в Со
чи. Однако вместо курорта 
«веселой» бухгалтерше 
придется сесть на скамью 
подсудимых. Скоморовская 
арестована и скоро предста
нет перед судом.

М. ТЕРЕХОВ, 
начальник линейного 
пункта милиции аэро
порта.

К 150-ЛЕТИЮ ВОССТАНИЯ ДЕКАБРИСТОВ

« Н а у т и л у с »  р е в о л ю ц и о н е р а
В Центральном государ

ственном ■ военно-историче
ском архиве СССР найдены 
новые документы. Они по
зволяют открыть еще не
сколько страниц из жизни 
декабристов в Петропавлов
ской крепости.

«Содержащийся в С.-Пе
тербургской крепости мин
ский дворянин Чарновский 
всеподданнейше представ
лял в июле сего года об изо
бретенном им подводном 
судне, обещаясь выстроить 
оное в 40 дней при доста
точном количестве материа
лов и рабочих»; —  писал 
исполняющий обязанности 
коменданта крепости плац- 
майор полковник Щербин- 
ский. По замыслу одного 
из первых изобретателей 
русских подводных лодок 
Казимира Гавриловича Чар-

новского, осужденного за 
активную антиправительст
венную деятельность, судно 
имело форму сигарообразно
го цилиндра, выполненного 
из. металла. При водоизме
щении в двадцать пять тонн 
оно могло бы погружаться 
на глубину до 20 метров. 
Экипаж из 30— 35 человек
имел на вооружении «истре
бительный аппарат» —  неч
то вроде мины. Впервые в 
истории подводного плава
ния была предложена систе
ма регенерации воздуха.

Декабриста Д. И. Завали
шина Николай I на допросе 
спрашивал: «Зачем вам ре
волюция?» и продолжал: «Я 
сам вам революция: я сам
сделаю все, чего вы стреми- 
тесы достигнуть революци
ей».

И «сделал»! Д. И. Зава

лишину, уже осужденному 
на 20 лет каторжных работ, 
выдвинули новое обвинение 
—  в измене Родине. Дело в 
том, что до вступления в 
«Северное общество» Д. И. 
Завалишин на фрегате 
«Крейсер» совершил круго
светное путешествие, - где 
якобы вступил в «подозри
тельные связи» с иностран
цами. Декабристу грозила 
смерть. И тогда за него 
вступились молодые офице
ры. Капитан-лейтенант Ни
кольский, лейтенанты Нахи
мов, Анненков единогласно 
показали, что не заметили... 
никакого обстоятельства, по 
коему можно было бы за
ключить о каком-либо сно
шении Завалишина с ино
странцами, благодаря муже
ству офицеров обвинение 
было отклонено.

А. БЕЛИКОВ.

У

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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«СИБИРЯК»
«Л асточки  п р и л етаю т вес

н о й » — 9-20. «У лы бка мамы » — 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,19-20, 

-21.
16 д е к а б р я  — «Ф анф ан- 

тю льп ан»  — 18-30, 20-30.

ТЕАТР
16 д е к а б р я  — с п ек та к л ь  

«П рощ ан и е в ию не».
Н ачало  — в  19 час . 30 мин.

«ПИОНЕР»
«Ф инист — Я сны й Сонол»

— 9, 10-30, 12-30, 14-30, 16,
17-30, 19-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«М арина» — 17, 19. 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
21.

«А фоня» — 13-30, 17-10, 19.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Ф ан ф ан-тю льпан »  — 9, 13,

15, 17, 19, 21. «Т елеграм м а» — 
11.

имени М. ГОРЬКОГО
«У лы бка м амы » — 8-40, 10-20, 

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,20-20, 
22. «В есна грустн ой  лю бви» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. З а л  к и н о х р о 
н и ки . «Б ольш ой  б ар ьер н ы й  
ри ф »  — 9. 10-25, 11-50, 13-15,
14-40, 16-05. 17-30.

«ОКТЯБРЬ»

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Ж ил-бы л п олицейский» —
17- 10, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

«Золотой  клю чик» — 11.
«12 сту л ьев»  (2 серии) — 16,
18- 30, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Б елы й  клы к» — 15, 17, 19,
21.

области» . 15.25. «С траницы  
тв о р ч е с тв а  п и с а те л я  Ю. Б он д а
рева» . 16.40. Цв. «Поет К арел 
Готт». 17.30. «Время».

ТОМСК
18.00. Т ел еви зи о н н ы й  л ек то 

р и й  «С оциализм  и  труд». «Ус
ло ви я  тр у д а  и  отды ха . К ульту
р а  п р о и зво д ства» . З а н я т и е  2-е. 
В едет с тар ш и й  п р еп о д ав а тел ь  
ТГУ В. С. Д ерябин. 18.30. Но
вости.

МОСКВА
18.40. Цв. «Ваш е м нение». 

20.00. Н овости. 20.15. Цв. Н а
встр е ч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. «Со
р ев н у ю тся  т р у д я щ и е с я  Т аш 
кен тск о й  области» . 21.00. 
«С траницы  т в о р ч е с т в а  п и с а т е 
л я  Ю. Б он д ар ева» . 22.00.. Доку
м ен тал ь н ы й  ф и льм . 22.10. Цв. 
«Поет К арел  Готт». 23 .00— 
23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «У краи н ское б ар о к 
ко». Д о к у м ен тал ьн ы й  те л е 
ф и льм . 20.00. К онцерт по п и 
сьм ам  зр и те л е й . 20 .50—22.15. 
«Вид н а  ж и тел ьств о » . Х удож е
стве н н ы й  ф и льм .

Научно-исследовательский 
институт электронной интро
скопии при ТПИ объявляет 
конкурс на замещение ва
кантных должностей:

руководителя лаборатории 
«Прогнозирование качества 
материалов» (кандидат на
ук);

руководителя сектора
электромагнитных методов 
контроля (кандидат наук).

Срок конкурса —  один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы на конкурс 
направлять по адресу:
г. Томск, ул. Савиных, 3, ди
ректору НИИ ЭИ.

Управлению «Томскобл- 
газ» требуются на постоян
ную работу: операторы ко
тельной (газовой), электро
монтеры, шоферы первого и 
второго классов, слесари по 
ремонту оборудования, на
полнители баллонов, на
чальник планового отдела, 
начальник отдела техниче
ского контроля, инженер от
дела технического контроля, 
начальник лаборатории (ин
женер-сварщик), старший 
инженер-радиограф.

Обращаться: г Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или ул. Ал
тайская, 5.

Т В

«У лы бка м ам ы » — 8-40, 12,
13-50, 15-40, 17-30, 19-20, 21-10. 
«Н овен ькая»  — 10-30. «В есна 
грустн ой  лю бви» — 8-40,
10-30, 12-20, 14-20, 16-10, 18,
19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«П араш ю тисты » — 14, 16,

18, 20.

ВТОРНИК, 16 д ек а б р я  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
11.05. Цв. «Так рож д ается  

песн я» . Х удож ествен н ы й
ф и льм , 12.30. «Ш кола юного 
хлебороба» . П еред ача и з Мин
ска . 13.00. «Подвиг». 13.40. Цв. 
«В аш е м н ен ие» . К 60-летию  
Г. С виридова. . Ведет О. Добро
хото ва . 14.40. Цв. Н австречу  
XXV с ъ е зд у  КПСС. «С оревную т
с я  тр у д я щ и еся  Т аш кен тской

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
19, 20, 21 декабря

С А Т И Р А  И Ю М О Р
У нас в гостях1

Писатели-сатирики: Владлен Бахнов, Виктор Веселов
ский, Борне Ласкин, Варлен Стронгнн (рассказы, фелье
тоны, миниатюры, пародия).

Выступает народный артист РОФСР кинорежиссер 
Леонид ГАЙДАЙ. «Слово комедии».

Премьера новой кинокомедии режиссера Л. Гайдая по 
произведениям М. Зощенко «Не может быть».

В фильме снимались: М. Пуговкин, В. Невинный, 
Л. Куравлев, В. Теличкина, Г. Вицин, С. Крамаров, 
О. Даль, И. Шагалова, С. Филиппов.

Начало —  в 18 и 21 час. 21 декабря —  в 12, 16, 20 
часов.

, Спецавгохозяйство гор- 
комхоза с 22 декабря 1975 
года по 9 января 1976 г. 
производит перерегистрацию 

, талонов на оказываемые ус
луги.

С 1 января 1976 г. не- 
перерегистрированные тало
ны будут недействительны, 
после 9 января 1976 т. пре
тензия приниматьря не бу
дут.

Трамвайно-троллейбусное управление объявляет прием 
на курсы водителей троллейбусов и трамваев. На курсы 
водителей троллейбуса принимаются мужчины, отслужив
шие в рядах Советской Армии, водителей трамвая —  
юноши и девушки не моложе 17,5 лет.

Срок обучения —  6 месяцев. Принятым на курсы вы
плачивается стипендия в размере 60 рублей в месяц, 
предоставляется бесплатный проезд на троллейбусах и 
трамваях, одиноким предоставляется благоустроенное об
щежитие. Занятия проводятся в учебном комбинате с 10 
до 16 часов. Желающие могут одновременно учиться и 
работать в вечернюю смену.

Начало занятий— с 20 декабря 1975 года.
Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, в отдел кад

ров, телефон № 4-09-62. Проезд троллейбусом № 2 до 
остановки «Троллейбусное депо», или ул. Енисейская, 33, 
телефон № 4-23-48, остановка трамвая «Трамвайное депо».

Комбинату благоустрой
ства Ленинского района 
срочно требуются на по
стоянную работу: бухгалтер 
материальной группы, кас
сир.

Обращаться: г. Томск,
пос. Старый аэропорт, 1, 
телефон 5-22-03.

Учебный комбинат Томского речного порта проводит 
набор на курсы с отрывом от производства по следую
щим специальностям: крановщики-мотористы плаву
чих кранов, лебедчики-мотористы для работы на новых 
земмашинах, рулевые-мотористы для работы на судах, 
крановщики портальных кранов, электрики, сварщики- 
котельщики, газорезчики.

Принятым на курсы выплачивается стипендия в раз
мере 60 рублей в месяц. Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Начало занятий —  1 января 1976 г.
, Прием заявлений —  по 28 декабря 1975 г.

При учебном комбинате имеется филиал вечерне-заоч
ного отделения Новосибирского речного училища. 4

Обращаться по адресу: 634001. г. Томск, ул. Карла
Маркса, 20, учебный комбинат Томского порта, или в от
дел кадров порта, телефоны №№ 5-94-21, 5-94-50. Про
езд служебным автобусом от пер. Совпартшкольного, 2.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНМ
А дрес р едакци и : 634050. Томск, ГСП, 18. пр . им. Ф р у н зе , 103. Т елеф оны : п рием ной  р ед а к то р а  — 4 74-35. зам ести тел ей  р ед а к то р а  — 4-77-52, 4-71-35, ответ. с е к р ет ар я  — 4-72-34,

сек р е т а р и а та  — 4-80-20. 4-74-48 отдела п арти й н ой  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48, отдела п роп згаи лы  — 4-80-95. отдела п р о м ы ш лен н ости  — 4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела сельского  х о зя й с тв а  —
4-83-65, 4-23-60. отдела науки  и учебны х зав ед ен и й  — 4-33-63, 4-74-48, отдела инф орм ац и и  — 4-73-32. 4-81-22, отдела со ветско го  стр о и те л ьст в а  и б ы т а —4-81-61, 4-70-34, отдела писем  —4-81-65, 4-77-87,
4-77-31, отдела и ллю страц и й  — 4-71-39, зав . х о зя й ство м  и отдела о б ъ явл ен и й  — 4-77-62, областной  ж у р н ал и стск о й  о р га н и зац и и  — 4-20-91, деж у р н о го  — 2-05-88.

К302970 Заказ № 3703 г« Томск, типография издательства «Красное знамя».
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